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СГГЛЛЛПЛ
Арест секретаря союза России и Белоруссии Пав

ла Бородина в Нью-Йорке, мне думается, обозначил 
начало конца «эры доверия», того почти поголовного 
обожания, с каким народ внес Владимира Путина в 
кремлевские палаты. Именно президент в ответе за 
моральное унижение, которое испытали граждане 
нашей страны в связи с этой историей. Даже те, кому 
заведенные в отечестве порядки обрыдли напрочь.

Понятно, что за шесть лет службы сначала корм
чим двора, а потом на непыльной должности секре
таря виртуального союза Пал Палыч вознесся в соб
ственных глазах если не до королевских высот, то до 
ступеньки всесильного «серого кардинала» — точно. 
Кругом друганы, все ему обязаны. Генпрокурор Ус
тинов за квартиру в центре Москвы стоимостью свы
ше шестисот тысяч долларов, его заместитель Кол
могоров за то, что вытащил Пал Палыч из холодной 
Якутии, не забыл. Депутаты Госдумы за щедрые 
дары перед каждым принципиальным голосованием 
(недаром карикатурный Шандыбин назвал заклю
ченного Бородина «настоящим русским патрио
том»). Сам президент ходил у него в подчиненных. 
Ну, как мог младший Буш политическую «звезду» та
кого масштаба не позвать на собственную инаугура
цию? Даже подумать смешно. Обе американские 
президентские администрации, уходящая и прихо
дящая, запурхались с передачей дел и забыли пре
дупредить секретаря великого славянского союза о 
том, что въезд на территорию США для него неже
лателен. Или просто не заметили порыв политичес
кой «звезды» планетарного масштаба. А тот уже ле
тел на крыльях благодарности с общегражданским 
паспортом в кармане. Так кур летит в ощип.

Думаю, Пал Палыч искренне считал, что его по
звал сам новый американский президент. И разве 
посмеет он допустить арест высокопоставленного 
гостя?

Потом выяснилось: приглашение было частным, 
от фирмы -спонсора предвыборной кампании Буша, 
на один из десятков эксклюзивных обедов, предше
ствующих инаугурации. Новый американский прези
дент о вызове ни сном, ни духом.

Находящийся на высокой дипломатической долж
ности чиновник не знает элементарных вещей. Это 
так, к слову, об уровне компетентности наших влас
тителей. Чубайс, говорят, тоже только несколько ме
сяцев назад обнаружил разницу между киловаттами 
и киловольтами.

Аналитики сейчас гадают: арест Бородина — под
ставка или торжество западной правоохранительной 
системы? Винсен Зэнга, чья подпись стояла на при
глашении, сказал, что ничего не визировал. Оказыва
ется, бумагу для Бородина изготовили в московском 
филиале американской фирмы, воспроизведя руку 
начальника факсимильным способом. (В декабре на
уськанный Семьей ОМОН устроил «маски-шоу» в 
трех крупнейших банках Санкт-Петербурга. Искали 
компромат на Кудрина, Грефа, Степашина, Черкесо
ва. Не есть ли задержание Бородина симметричный 
ответ питерской команды?) Впрочем, имеем мы 
дело с подставой или четкой работой Интерпола, 
меня лично занимает мало.

Американские республиканцы, узнав, в какую 
щекотливую ситуацию попал Зэнга, тут же вернули 
ему деньги, внесенные в предвыборный фонд Буша. 
Такие уж они чистоплюи.

Путин назначил Бородина секретарем союза Рос
сии и Белоруссии, когда швейцарская прокуратура 
уже имела на руках ордер на арест Пал Палыча. И 
президент несет стопроцентную ответственность за 
произошедшее.

В более или менее приличных демократиях чи
новник, уже занимающий высокий пост, попав под 
уголовное преследование, считает само собой разу
меющимся уйти в отставку до окончания разбира
тельства. У нас подозреваемых назначают на дипло
матические должности, связанные, по идее, не толь
ко с челночным курсированием между Москвой и 
Минском, но и широкими международными контак
тами. Это и есть моральный порог (или порок?) на
шей власти.

На днях правоохранительные органы Германии 
обнаружили подозрительные счета на 7 миллиардов 
долларов, принадлежащие, по утверждению нем
цев, братьям Черным (или — Чорным, пишут так и 
так) и новому начальнику Чукотки застенчивому 
Роме Абрамовичу. Миллиарда на два больше, чем 
выплаты России по госдолгам в нынешнем году.

Продолжение следует?
Олег БАЛЕЗИН

БОЛЕТЬ
НАКЛАДНО

ЕКАТЕРИНБУРГ. Цены на 
лекарства в 2001 году бу
дут расти, считают в облас
тном министерстве здра
воохранения области.

Мониторинг, проведен
ный фармацевтическим 
управлением министер
ства здравоохранения об
ласти, показал, что в 2000 
году стоимость лекар

ственных средств повыша
лась каждый месяц в сред
нем на 1,7 процента. При 
этом импортные препараты 
дорожали быстрее, чем 
отечественные. Согласно 
данным мониторинга, опто
вые и розничные цены на 
медикаменты в области 
были ниже предельно допу
стимых.

Подорожание связано с 
увеличением коммуналь
ных расходов аптек, подо
рожанием перевозок.
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Анатолия ЛАПТЕВА

В Музее изобразительных искусств на Воеводина, 5 открылась 
выставка работ современных каслинских скульпторов.

Материал о ней читайте на 4-й странице.

«НИКА»
В СЕВЕРОУРАЛЬСКЕ

СУБР ЗАСЛУЖИЛ
МЕЖДУНАРОДНОЕ ПРИЗНАНИЕ
СЕВЕРОУРАЛЬСК. О том, что в мире искусства суще

ствуют именные награды, известно всем: на слуху разные 
«Оскары», «Золотые тельцы», «Граммофоны». Но вот о
том, что подобные награды 
тия, знают не многие.

Так, несколько наших 
предприятий пищевой про
мышленности имеют меж
дународную награду «Золо
тая пальма». Недавно, по 
словам пресс-секретаря ми
нистерства металлургии, ко
ординационный совет меж
дународной программы 
«Партнерство ради прогрес
са» наградил почетным при
зом «Хрустальная Ника» 
ОАО «Севуралбокситруда». 
Достойным этой награды 
СУБР признали французс
кие и германские эксперты 
за высокие показатели дина
мики производства и реали
зации продукции.

получают и целые предприя-

Кроме того, по рекомен
дации аналитиков этого ко
ординационного комитета 
исполнительный директор 
АО «СУБР» Виктор Радько за 
предприимчивость и про
фессионализм удостоен 
звания «Директор года».

На самом предприятии 
тоже сделан серьезный шаг 
в области награждений. 
Здесь после перестроечно
го забвения вновь возрож
дена традиция выбирать 
лучшего по профессии. Это 
звание недавно получили 
девять человек.

Михаил ЧЕРЕПАНОВ

ПРАВОСЛАВНОЕ ПРОСВЕЩЕНИЕ НАЙДЕТ 
СВОЕ МЕСТО В ШКОЛЬНЫХ ПРОГРАММАХ

10 января в министерстве профессионального образова
ния подписано Соглашение о совместной научно-педагогичес
кой и культурно-просветительской деятельности между мини
стерством и Екатеринбургским епархиальным управлением 
Русской Православной Церкви. Министр образования Сверд
ловской области Валерий Нестеров и архиепископ Екатерин
бургский и Верхотурский Викентий объединили усилия в воз
рождении традиций духовно-нравственного воспитания обще
ства. Такой документ ранее был подписан Министерством об
разования РФ и Московской патриархией. Россия является 
светским государством, но православие играет в ее истории 
особую роль.

Соглашение предполага
ет сотрудничество учрежде
ний светского и духовного 
образования, направленное 
на нравственное и патриоти
ческое воспитание молоде
жи, совместное участие в 
мероприятиях, посвящен
ных знаменательным собы
тиям истории России, Урала 
и Русской Православной 
Церкви — Дней славянской 
культуры и письменности, 
дней памяти Симеона Вер

хотурского, русского педа
гога К.Д. Ушинского, разви
тие народной культуры и 
промыслов. Предполагает
ся, что в школах по жела
нию детей и родителей ста
нет возможным более под
робное изучение истории 
церкви и религии, церков
нославянского языка, пра
вославной архитектуры, 
иконописи, музыки, лите
ратуры. В министерстве об
разования будет создана

экспертная группа по оцен
ке образовательных про
грамм религиоведческой 
направленности, ученые и 
управленцы примут учас
тие в подготовке учебных 
планов, программ и учеб
ников для системы право
славного просвещения. 
Епархия обязуется созда
вать условия для знаком
ства школьников и студен
тов со святынями и истори
ей православных монасты
рей и крупных храмов Ека
теринбурга и области, 
помогать комплектовать 
школьные библиотеки пра
вославной литературой.

Ожидается, что подоб
ные соглашения будут под
писаны министерством об
разования с представителя
ми других религиозных кон
фессий.

Лариса АМБАЕВА

В помощь 
основным 

НА УАЗЕ МОДЕРНИЗИРУЮТ 
ВСПОМОГАТЕЛЬНЫЕ ПОДРАЗДЕЛЕНИЯ

КАМЕНСК-УРАЛЬСКИЙ. Полным ходом идет работа над 
обеспечением бесперебойности производственного цикла 
на Уральском алюминиевом заводе — ОАО «УАЗ-СУАЛ». 
Многое делается за счет собственных сил и умения, соб
ственной литейно-механической базы.

Как сообщил нам пресс- 
секретарь министерства ме
таллургии Свердловской об
ласти Евгений Харламов, за 
последние годы в литейно
механическом цехе УАЗа 
обновлено станочное и печ
ное оборудование. Сегодня 
идет наладка нового расточ
ного станка, пуск в работу 
которого поможет решить 
многие проблемы по обору
дованию для глиноземного 
производства. Поднять каче
ство изделий данного под
разделения для других це
хов завода предполагается с 
вводом в работу новых ин
дукционных печей.

Совместно с руковод

ством глиноземного цеха 
механической службой раз
работана программа дей
ствий по поддержанию обо
рудования в работоспособ
ном состоянии. Она включа
ет замену барабанов и кры
шек шаровых мельниц, 
дробилок, ряда узлов печей 
спекания, замену поршне
вых насосов и другого обо
рудования. Большой объем 
работ предстоит выполнить 
по цеху кальцинации, где 
есть перспективные идеи. 
Кроме того, серьезной зада
чей является сокращение 
сроков капитального ремон
та электрооборудования.

Михаил ЧЕРЕПАНОВ

НАЛОГОВИКИ 
ПОСТАРАЛИСЬ

По данным областного управления Министерства РФ по 
налогам и сборам, в 2000 году в консолидированный бюд
жет РФ с территории Свердловской области перечислено 
34 миллиарда 216 миллионов рублей налогов и сборов, что 
составило 115 процентов к объему налоговых платежей в 
1999 году. При этом из общего объема 40,7 процента пере
числено в федеральный бюджет и 59,3 — в территориаль
ный бюджет. Поступления в федеральный бюджет состави
ли 192 процента к сумме налоговых платежей 1999 года. 
Если среднемесячные поступления в 1999 году составляли 
около 606 миллионов рублей, то в 2000 году - 1 миллиард 
162 миллиона рублей.

Задание, установленное МНС РФ по мобилизации в 
федеральный бюджет налоговых платежей, выполнено 
налоговыми органами области на 117,5 процента. Феде
ральный бюджет дополнительно получил более двух мил
лиардов 23 миллионов рублей.

В территориальный бюджет перечислено в 2000 году 
«живыми» деньгами 20 миллиардов 148 миллионов руб
лей, что почти в два раза превышает объемы поступлений 
предыдущего года.

Отдел по связям с общественностью и СМИ УМНС РФ 
по Свердловской области

Фото 
Анатолия 
ЛАПТЕВА

Две росс: 
кие беды 
дураки 
и дороги

воедино. 
Материал 
этом 
на 3-й 
странице.

24—25 января
Перменная 
облачность, 
24-го

ХЛЕБ
НАСУЩНЫЙ

АСБЕСТ. 22 января в тор
говлю Асбеста поступила 
продукция местного хлебо
комбината по новым ценам. 
Хлеб и хлебобулочные изде
лия подорожали на 10—22 
процента.

Как сообщили на пред
приятии, цены поднялись в 
связи с подорожанием 
энергоносителей и муки.

Стоимость хлеба после
дний раз повышалась год 
назад. Цена белого хлеба 
первого сорта возросла с 
4 рублей 60 копеек до 5 
рублей. Стоимость хлеба 
второго сорта «Чусовс
кой» поднялась с 3 рублей 
80 копеек до 4 рублей 30 
копеек. Батон нарезной 
стоит 3 рубля 60 копеек 
вместо прежних 2 рублей 
80 копеек.

ЕВРОПЕЙСКО- 
АЗИАТСКИЕ НОВОСТИ

25-го — местами
слабый снег. 
Т°С ночью
- -28—33°, 
на западе области 
ДО -23°, 
24-го днем 
- -16-21°, 
25-го - -12—17°.
Ветер 
северо-западный, 
5 — 10 м/сек.

— преимущественно 
без осадков,

С2 Спрашивайте—ответим! «Гзрячий телефон» редакции 51-38-75—с 12до 17 часов

Вег всех иечмавых & 
отделениях 

Екатеринбурга, и области. 
Подииснии индекс 53300

<бъявления

бесплатно
потел.56-91-16с!1.яш



2 стр. 23 января 2001 года

Ф
акт исчезновения 
российской тонкой 
фольги с рынка 
шесть лет назад мало кто за
метил. Объяснили просто: 

«Не пользуется спросом». И 
все тут. А в 1978 году, когда 
заводской поэт Валентин 
Мешавкин семимикронную 
фольгу любовно назвал 
принцессой, по стране про
катился самый настоящий 
фольговый бум. Ее требова
ли все больше и больше. То
ропили с выходом на новый 
технический уровень — пять 

«Принцесса» 
возвращается...

ЕСЛИ МЫ ДОПУСТИМ ОШИБКУ В ПЛАНАХ 
РЕСТРУКТУРИЗАЦИИ ЭНЕРГЕТИКИ, 

РОССИЯ ПОГРУЗИТСЯ ВО МГЛУ
В ноябре 2000-го Михайловский завод выпустил первую тонну семимикронной фольги. Событие 

это осталось почти незамеченным. Прокатали и прокатали. Подумаешь. Когда-то тыщами тонн 
давали. Семимикронка прославила завод на весь Советский Союз и даже дальше.

А потом был шестилетний перерыв, и многие вчистую списали «Михалюм» как производителя 
сверхтонкой фольги. Так что нынешняя тонна — это не просто событие, а знак возрождения 
завода. И не просто повторение пройденного, а значительный шаг вперед с точки зрения техни
ческой. Впервые такую тонкую фольгу получили из собственной литой (с агрегата бесслитковой 
прокатки) заготовки.

микрон. Сотни миллионов 
долларов выделило прави
тельство страны для закупки 
импортного фольгопрокат
ного оборудования. Одно
временно вводили новые 
мощности на Михайловском 
заводе — электротехничес
кая (конденсаторная) фоль
га и в Ереване — пищевая 
(упаковочная) фольга. А 
чуть позже в Саяногорске 
начали создавать новейший 
комплектный фольгопрокат
ный завод.

И вдруг в один миг все 
рухнуло. Пришли рыночная 
экономика, демократия и 
свобода слова, а законы фи
зики и энергетики как бы 
отошли на второй план. 
Объяснение этому феноме
ну совсем недавно дал нобе
левский лауреат Жорес Ал
феров. Обидно не только то, 
что бедствуют и уезжают 
ученые. Самое страшное — 
реальная экономика все 
меньше внедряет высокие 
технологии. Вот семимик
ронная фольга и стала за
ложницей алюминщиков и 
энергетиков, которые на 
деле подтвердили, что в 
эпоху тотальной распрода
жи государственного иму
щества и сырьевых ресурсов 
— не до тонкостей.

О приближающейся ката
строфе в российской энер
гетике в последнее время 
говорят все чаще и чаще. На 
днях состоялось провозгла
шение программы реструк
туризации энергетической 
отрасли как второго прише
ствия плана ГОЭЛРО. Глав
ный идеолог этого проекта 

Анатолий Чубайс уже про
славился при приватизации 
заводов определенным об
разом, и к «романтику ре
форм» в новом его качестве 
отношение настороженное 
совсем не случайно.

Солженицын еще десять 
лет назад предупреждал о 
том, что если мы ошибемся 
при принятии закона о зем
ле, то потеряем Россию. 
Можно продолжить ход 
мыслей мудрого писателя: 
если мы ошибемся при при
нятии плана реструктуриза

ции энергетики, то погрузим 
Россию во мглу. Беда всех 
реформаторов в том, что 
они слепо верят в силу орга
низационных преобразова
ний. Они не знают или забы
ли о том, что организацион
ные меры в чистом виде 
могут дать эффект в лучшем 
случае заметный, но не 
принципиальный. Прорывы 
же в экономике обеспечива
ются серьезными техничес
кими новшествами, то есть 
внедрением новых техноло
гий. И руководитель отрасли 
должен отчетливо понимать 
технологическую суть про
цессов, иметь отраслевое 
технологическое чутье.

Говорят, что главный 
энергетик страны Чубайс не
давно стал отличать киловат
ты от киловольтов. Но вот до 
такого стародавнего в энер
гетике понятия, как «косинус 
фи», он наверняка еще не 
добрался. Иначе бы спрос на 
семимикронную фольгу как 
основную составляющую 
косинусного конденсатора 
давно бы поднялся.

Я
 по первому своему 
образованию и пер
вой своей профессии

— электрик. За 15 лет про
шел путь от ученика элект
ромонтера на Свердловс
ком турбомоторном заводе 
до главного энергетика Ки
ровского завода ОЦМ. И 
всегда меня сопровождал 
этот самый «косинус фи». За 
него спрашивали, за него хо
рошо поощряли. Потом, ког
да стал директором Михай
ловского завода, спрашива
ли за это уже с двух сторон.

Параллельно с Михайлов
ским заводом развивался 
Усть-Каменогорский кон
денсаторный завод в Казах
стане — основной произво
дитель косинусных конден
саторов для СССР и СЭВ. 
Там постоянно совершен
ствовали технологию и тре
бовали фольгу в семь, а за
тем и в пять микрон все бо
лее высокого качества. Их, в 
свою очередь, подпирали 
энергетики, которые всячес
ки стремились к повышению 
коэффициента мощности

(косинуса фи) электроуста
новок.

Сейчас много разговоров 
об энергосбережении. Но 
практические меры идут 
опять же, в основном, по 
организационным меропри
ятиям: совершенствование 
учета, отключения и т. д. А 
где передовые и даже забы
тые технические решения? 
Кроме косинусных конден
саторов для повышения ко
эффициента мощности Ура- 
лэлектротяжмаш выпускал 
еще и синхронные компен
саторы. Их исчезновения 
тоже никто не заметил.

Давние партнеры — Ми
хайловский и Усть-Камено
горский заводы — сегодня 
одинаково загружены: на 
пять процентов от своих но
минальных мощностей. Но, 
будучи теперь иностранца
ми, предприятия налажива
ют отношения и готовы за
нять прежнее рыночное 
пространство на рынке коси
нусных конденсаторов. 
Дело за немногим. Надо, 
чтобы энергетики вспомни
ли о необходимости систе
матической работы по ком
пенсации реактивной мощ
ности в электросистемах. 
Нет денег на приобретение 
косинусных конденсаторов? 
Вот этот вопрос — организа
ционный. Технологии де
нежных потоков сейчас отра
ботаны лучше, чем энерге
тические, и финансисты мо
гут найти решения в треу
гольнике: конденсаторы — 
алюминий — электроэнер
гия.

Факт возобновления вы

пуска семимикронной 
фольги на Михайловском за
воде говорит о многом. Во- 
первых, он опровергает слу
хи о том, что завод разворо
ван и ни на что теперь не 
способен. Все наоборот. 
Трудовой коллектив сохра
нил основное оборудование 
в условиях беспредела. Ру
ководящий состав попол
нился привлеченными спе
циалистами с сибирских за
водов алюминиевой про
мышленности (в основном с 
Иркутского и Саянского).

Складывается работоспо
собная команда менедже
ров, которая уже показала 
себя в деле, и семимикрон
ная фольга — тому подтвер
ждение. Немаловажный мо
мент, точнее сказать, очень 
важный — изменилось отно
шение к конечному переде
лу со стороны управляющей 
компании «СУАЛ-холдинг».

По всесоюзному регла
менту Михайловский завод 
был привязан своей семи
микронной фольгой к кон
денсаторной промышленно
сти и вместе с энергетиками 
обязан реанимировать этот 
рынок. Но самые большие 
перспективы по сверхтон
ким фольгам (пять —девять 
микрон) открываются в на
рождающейся упаковочной 
промышленности. С выхо
дом в свет федерального 
Закона «О качестве и безо
пасности пищевых продук
тов» спрос на гибкие упако
вочные материалы, основу 
которых составляет алюми
ниевая фольга, будет возра
стать постоянно. Так что алю- 
минщики должны понять на
конец, что время высоких 
технологий в их отрасли на
ступило окончательно и бес
поворотно. Такие сегменты 
российского фольгового 
рынка, как энергетика, пи
щевая и фармацевтическая 
промышленность, транспор
тное машиностроение, стро
ительство, остаются пока бе
лым пятном и требуют дви
жения навстречу друг другу 
по пути внедрения высоких 
технологий. Особые отноше
ния должны быть у алюмин- 

щиков и энергетиков. Ведь 
энергоресурсы занимают в 
себестоимости алюминия 
чуть ли не три четверти. 
Энергетики, которые испы
тывают сейчас большие ин
вестиционные затруднения, 
должны понять, какие ре
зервы заключает в себе глу
бокая переработка алюми
ния, и воспользоваться эти
ми возможностями.

По словам советника 
Президента РФ А.Н. Илла
рионова, Чубайсу удалось 
«продавить» решения выс

шего руководства страны 
относительно его планов 
реструктуризации энерге
тики России. Приемы боле
вые и давно известные. 
Правительство прижато 
вопросом, где взять 20 
миллиардов долларов для 
предотвращения прибли
жающейся катастрофы в 
энергетическом хозяйстве. 
Ответ один: приватизаци
онные мероприятия. Это 
уже было в промышленнос
ти на заре романтики ре
форм. Но ведь всем и давно 
известно, что из всякого без
выходного положения есть, 
как минимум, два выхода.

П
омните, как совсем 
недавно в алюмини
евой промышлен
ности раздавались крики 
типа «Все пропало, гипс 

снимают, клиент уезжает!» 
Это при дебатах по отмене 
толлинга. По прогнозам 
электролизников, отмена 
толлинга должна была при
вести к катастрофе в алюми
ниевой промышленности. 
Аргумент банальный: где 
взять миллиард долларов 
для пополнения оборотных 
средств? Толлингеры этот 
миллиард давали, но потом 
продавали за границу 2,5 
миллиона тонн российского 
алюминия. И все скромно 
умалчивали, что западные 
обрабатывающие заводы за
рабатывают на превращении 
этого сырья в продукты по
вышенной готовности от ше
сти до восьми миллиардов 
долларов в год. Они зараба
тывают, а наши перерабаты
вающие заводы простаива

ют из-за отсутствия сырья. А 
можно бы оставить эти день
ги в России.

Мне помнится, как при
шел ко мне на директорский 
прием по личным вопросам 
рабочий и попросил продать 
с подсобного хозяйства за
вода в счет его зарплаты 
шесть поросят. Я спросил, 
куда так много. Ответ был 
простым: «Строиться соби
раюсь. Лето буду кормить, а 
осенью продам мясо, куплю 
кирпич и лес». Не на строй
материалы просил кредит. 
Он нашел вариант дополни
тельного заработка.

А что бы энергетикам не 
найти дополнительный зара
боток через алюминий? Я 
знаю, например, где зара
ботать 20 миллиардов дол
ларов в год. Шесть — во
семь миллиардов — это до
ходы от переработки алю
миния. 12 — 15 миллиардов 
— переработка, расфасовка 
и упаковка отечественного 
пищевого сырья в потреби
тельские товары. Это боль
шие деньги, и просто так 
они в руки не дадутся. Но 
ведь не своими руками 
энергетики будут делать 
эти хлопотные и много
трудные дела. Это метал
листы и крестьяне сделают 
сами. Только им сначала 
подмогнуть надо, а потом 
поделиться по справедли
вости.

Г
оворят, что основа 
алюминиевой про
мышленности — сы
рьевая база. Бокситы. Это 
не так. Главное звено — 

электроэнергия. Почему, 
например, Индия, которая 
располагает большими запа
сами бокситов, не относится 
к великим алюминиевым 
державам? Электроэнергии 
недостаточно. Бывая в Сая
ногорске и на Саяно-Шу
шенской ГЭС (они располо
жены рядом друг с дру
гом), я всегда задавал себе 
вопросы, когда на этой пло,- 
щадке производство пер
вичного алюминия возрас
тет с 300 тысяч тонн в год до 
миллиона или полутора 
миллионов? Почему энерге
тики не построят себе «под
собное алюминиевое хозяй
ство»? Ведь каждый милли
он тонн превращенного в из
делия алюминия, да еще на 
собственной электроэнер
гии, принесет доход мини
мум три миллиарда долла
ров в год. Почему рабочий 
начинает строительство сво
его дома с дополнительных 
заработков? Конечно, лучше 
бы и проще по-цивильному: 
кредит пет на 15 — 20. Но мы 
в цейтноте и почти в дефол
те, и что тут ждать цивиль
ных вариантов? А чтоб в ка
балу не попасть окончатель
но, надо дома находить до
полнительные заработки.

Семимикронная фольга, 
которую потерял, а теперь 
нашел Михайловский завод, 
— это маленький, но харак
терный эпизод хождения по 
искусственным мукам. 
Энергетики, алюминщики 
могут изобретать виртуаль
ные схемы вроде топпингов 
и реструктуризаций, но ис
тина в одном. В привлечении 
высоких технологий в реаль
ную экономику и, прежде 
всего, в переработку нашего 
национального богатства — 
природных ресурсов.

Сергей ЯКИМОВ, 
генеральный директор 

ЗАО «Упаковочный 
комплекс Урала»

Минувшие 
сутки

♦ Халатность персонала 
Тамбовской горэлектросети 
стала причиной гибели чело
века.

♦ Потерпевшее аварию ‘ 
в Средиземном море укра
инское судно «Новочер
касск» ремонтируется в ис
панском порту.

♦ Группа каннибалов за
держана в Минске.

♦ В Кемерово при полу
чении взятки в 150 тыс. руб
лей задержан чиновник фе
дерального комитета при- Is 
родных ресурсов.

♦ Столичные власти не 
намерены отказываться от 
поддержки автозавода 
«Москвич».

♦ Председателем жюри 
предстоящего весной Кан
нского кинофестиваля бу
дет американская актриса 
Джоди Фостер.

♦ Человек, на которого 
возлагается ответствен
ность за взрыв в казанском 
общежитии, явился с повин
ной.

♦ «АвтоВАЗ» в 2000 году 
более чем на 30 процентов 
увеличил отчисления в 
бюджеты всех уровней.

♦ По мнению российских 
ученых, боеприпасы с обед
ненным ураном токсичны и 
несут угрозу здоровью.

♦ По свидетельству од
ного из медиков, бывший 
чилийский диктатор страда
ет легкой формой старчес
кого слабоумия.

♦ В Казахстане регуляр
но пользуются Internet лишь 
около 2 процента взрослого 
населения.

♦ Активисты движения 
«Гринпис» задержаны во 
время манифестации про
теста против британской 
атомной подлодки в Гиб
ралтаре.

♦ В аэропорту Екатерин
бурга пограничники предот
вратили попытки незаконно
го вывоза из России валю
ты.

♦ Около 140 тыс. тонн 
технической соли израсхо
довано в Москве с начала 
зимы для обработки дорог.

♦ 14 рыбаков эвакуиро
ваны со льдины в Финском 
заливе.

♦ В результате взрыва в 
котельной в Вологодской 
области погибла женщина.

♦ На одном из предпри
ятий Донецкой области на 
пожаре пострадали четыре 
человека.

♦ Пассажирскому тепло
ходу «Марина Цветаева» 
удалось вырваться из ледо
вого плена у берегов Саха
лина.

♦ На западе Туркмении 
произошло землетрясение.

♦ Более 3,3 кг героина 
изъято в Москве у наркоку
рьера из Таджикистана.

♦Два землетрясения 
произошли в районе Сочи.

♦ В пожаре в частном 
доме в Черниговской обла
сти Украины погибли трое 
детей.

♦ Число погибших в ре
зультате землетрясения в 
Сальвадоре превысило 600.

♦ Число жертв холода в 
Москве достигло 130 чело
век.

По материалам 
ИНТЕРНЕТА

ВМЕСТО КРАСНЫХ ГАЛСТУКОВ 
- РАЗНОЦВЕТНЫЕ

ОБЛАСТНОЕ ДЕТСКОЕ ДВИЖЕНИЕ «СОБОЛЯТА» СТАНЕТ 
НАСЛЕДНИКОМ ЛУЧШИХ ПИОНЕРСКИХ ТРАДИЦИЙ

Пионерская организация перестала существовать в 1991 
году, и с той поры лидеры и руководство различных детс
ких клубов и движений, которых в нашей области немало, 
оказались предоставлены самим себе. Неким объединяю
щим центром была Федерация детских организаций, но ее 
работа зачастую сводилась к проведению различных семи
наров для руководителей и сбора областного детского ак
тива «АИСТ». На «АИСТе-2000» было решено образовать 
свой вариант пионерии под названием «Соболята».

Впрочем, заместитель 
председателя ФДО Антон 
Трубников, предложивший 
эту идею, считает, что 
предполагаемое детское 
движение будет больше 
походить на организацию 
скаутов. Как бы там ни 
было, 18 декабря ушедше
го года в Свердловской об
ласти была учреждена дет
ская общественная органи
зация «ФДО —Соболята». 
Председателем ее попечи
тельского совета дал согла
сие стать губернатор Э. 
Россель. Председателем 
совета «ФДО — Соболята» 
была выбрана Ольга Ма
лер. Регистрация новой 
детской организации нача
лась 16 января 2001 года. 
Дети, захотевшие в нее

БАНЯ ЗАКРЫТА ДО ВЕСНЫ
ВЕРХОТУРЬЕ. Верхотурским любителям бани придется 

ждать весны, чтобы попариться в общественной помывочной.
Жители духовной столи

цы Среднего Урала уже вто
рой месяц лишены возмож
ности помыться в бане. Ста
рое учреждение давно зак

вступить, заявили о себе в 
первой программе нового 
движения «Я — соболенок».

Главная цель «соболино
го» сообщества заявлена как 
помощь юным уральцам в 
гражданском становлении. 
Среди ближайших задач — 
воспитание в детях любви к 
родному краю, развитие са
мостоятельности и настойчи
вости в решении возникаю
щих вопросов, формирова
ние привычки к здоровому 
образу жизни через занятия 
интересными делами в ок
ружении верных друзей, 
вовлечение детей в социаль
но-полезную деятельность, 
их социальная и правовая за
щита.

По своей структуре «Со
болята» многое переняли от 

рыто, а новое, выстроенное 
к 400-летию Верхотурья в 
1999 году, не работает из-за 
аварии на водоводе. Комму
никации проложены глубоко 

пионеров. Будут формиро
ваться отряды из желаю
щих вступить в эту органи
зацию детей, возглавлять 
их будут вожатые из педа
гогических отрядов.

Разработана уже и соб
ственная символика. Глав
ный символ, как нетрудно 
догадаться, — соболенок. 
По замыслу создателей 
организации, это должно 
символизировать объеди
нение нынешнего поколе
ния с историческим про
шлым нашего края: на гер
бе области изображен со
боль — напоминание о сла
ве мастеровых Урала, 
сделавших соболя маркой 
лучшей в мире стали. Пла
нируется, что члены орга
низации будут носить гал
стуки, имеющие те же цве
та, что и флаг области.

Создать у себя в городе 
или поселке отряды «собо
лят» могут все желающие, 
или им помогут это сделать 
в совете «ФДО-Соболята».

Дмитрий АНТОНЕНКОВ

под землей, поэтому устра
нить неисправность можно 
только с наступлением теп
лых дней, когда оттает по
чва, сообщили в админист
рации города.

ЕАН

Накануне Нового года наш 
корреспондент, как вы помните, 
принял решение совершить 
десять добрых поступков. 
Однако в процессе этого 
«совершения» выяснилось, 
что благодеяние — не такое 
простое занятие в наше время. 
Итак, добрый поступок № 2.

Когда я был маленьким и 
верил в Деда Мороза, мне 
хотелось побыстрее вырасти 
и стать взрослым. Я думал, 
что ощущения бесконечно
го праздника, непрекраща- 
ющегося веселья и радости 
останутся со мной навсег
да... Увы. Даже в детском 
саду, куда меня привели ро
дители уже после праздни
ков, я подрался с мальчиш
ками из-за того, что они сме
ялись над моими уверения
ми, будто я видел настояще
го Деда Мороза.

А дело было так. Меня, 
шестилетнего, согласно 
распорядку дня, в девять 
часов вечера последнего 
дня уходящего 1975 года 
отправили спать. Я пытался 
возражать, но слово роди
телей в те времена было 
законом, и я, обидевшись 
на весь мир, подчинился. 
Около двенадцати я про
снулся и, стараясь не шу
меть, на цыпочках вышел из 
своей комнаты в коридор и 
обалдел: в гостиной, за 
празднично накрытым сто
лом сидели мои родители 
и самый настоящий Дед 
Мороз. Возле Деда Мороза 
на полу лежал огромный 
синий мешок, расшитый зо
лотыми звездами... А наут
ро под елкой я нашел, как 
мне казалось, самый луч
ший на свете подарок. От 
самого Деда Мороза! Ну 
разве можно было усом
ниться в том, что он суще
ствует?!

Скажите честно, ведь 
каждый из нас мечтает, что
бы вдруг разд.ался звонок в 
дверь, а за ней — настоящий 
Дед Мороз с полным меш
ком подарков...

Теперь я на правах взрос
лого придумываю сказку 
для своих детей. Им нравит
ся, и они верят, что все в 
жизни именно так и проис
ходит — по мановению вол
шебной палочки.

Мне кажется, что группу 
«Руки вверх» Дед Мороз на
верняка не знает, поэтому, 
согласно пожеланиям стар
шей дочери, я должен был 
помочь Деду Морозу в по
исках кассеты. И как многие 
в эти дни горожане, вышел 
на охоту за подарками. Бро
дил по магазинам и киоскам 
довольно долго, наконец на
шел. Как везде — очередь. 
Впереди — мальчик лет де
сяти. Что-то он уж слишком 
долго выбирает себе кассе
ту. Я нехотя слушаю его раз
говор с продавщицей — тор
говля идет довольно мед
ленно. Наконец мальчик из
влекает из-за пазухи видав
ший виды кошелек и, как из 
кулька, высыпает из него ме
лочь на тарелочку. Я уже на
чал нервничать — плохое ка
чество, но не могу ничего 
поделать. Продавщица тща
тельно сортирует монетки, а 
мальчик в нетерпении тянет
ся за кассетой, купленной на 
свои деньги.

— С Новым годом, маль
чик, у тебя рубля не хватает.

Мальчик пытается вытря
сти из кошелька недостаю
щий рубль, но кошелек пуст; 
руки его бегают по карма
нам, но и там — ни гроша.

— Сколько тебе не хвата
ет? — сурово произнес я.

Мальчик ничего не отве
тил; отвернувшись, видимо, 
глотал слезы: счастье было 
так близко. Ему счастье, а я 
промерз с головы до ног. 
Достаю мелочь из кармана, 
и продавщица с невероят
ной предновогодней улыб
кой вылавливает из моей ла
дони недостающий рубль. 
Мальчик с кассетой «Любэ» 
исчез в сумерках, раство
рился в толпе.

Сделав необходимые по
купки, я с облегчением 
вздохнул, рассовал кассеты 
по карманам и уже собрался 
идти домой, как вдруг из-за 
сугроба вышел тот самый 
мальчик и, не подходя ко 
мне, тихо, но так, чтобы я ус
лышал, произнес «Спасибо» 
и, развернувшись, быстрым 
шагом пошел прочь.

И в этот миг я осознал, что 
этот пацанчик сделал мне са
мый лучший подарок в ухо
дящем году, а может, и ты
сячелетии. Я наконец понял, 
что такое настоящая благо
дарность в простом и все
объемлющем слове «спаси
бо».

— С Новым годом тебя, 
мальчик! — прошептал я и 
пошел в другую сторону.

Йонас МАКУТЕНАС

ПЕРВОУРАЛЬСК. Вчера 
отправлены домой из 
инспекции по делам несо

вершеннолетних в Перво
уральске 15-летний ученик 
9-го класса школы № 1 Ан
тон Баранов и его приятель 
— 14-летний ученик 8-го 
класса школы № 10 Иван 
Гордеев.

ОТДЕЛАЛИСЬ 
ЛЕГКИМ

ИСПУГОМ
Как сообщил руководи

тель пресс-службы ГУВД 
области Валерий Горелых, 
21 января в 15 часов 30 ми
нут подростки отправились 
в лес покататься на лыжах, 
однако не вернулись до
мой. В 21 час родители 
мальчиков сообщили о про
паже детей в милицию. 
Весь личный состав мили
цейского гарнизона был 
поднят по тревоге. К поис
кам подключились специа
листы МЧС, военнослужа
щие местной воинской час
ти, охотники, рабочие Пер
воуральского новотрубного 
завода.

Утром 22 января мальчи
ков обнаружил один из спа
сательных отрядов. Антон и 
Ваня здоровы и не обморо
жены, госпитализация не 
потребовалась. По словам 
одного из ребят, они заблу
дились в лесу, по лыжне 
вышли на лесную дорогу и 
добрались до избушки, ко
торая расположена на вы
рубках.

Сторожку охранял пожи
лой местный житель, кото
рый накормил, обогрел и 
оставил ребят ночевать. Ут
ром старик вывел лыжни
ков на дорогу, ведущую в 
город. На выходе из леса 
подростков обнаружил по
исковый отряд.

ЕАН
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Владимир
ЖЕЛТОНОЖКО

Македонский 
проблемист
Так называется самый 

молодой журнал в мире 
по шахматной компози
ции, который начал от
счет своего трехлетия. 
Решите несколько трех
ходовок из первого но
мера журнала 2000 г. Из
вестно, что трехходовки 
именуются «королева
ми» композиции.

роб да старается подальше 
шагнуть — знает прекрасно, 
что, не расстаравшись, мож
но не то что без сапог — без 
ног остаться. «Цари дорог» 
на такие мелочи внимания 
не обращают.

«А чего ваша красотка 
пехом шляется? Ехала б на

пробубниттрамвае!»
«царь». И то верно, почему 
не на трамвае? Они тут, по 
Космонавтов, ходят... Точ-

животное опасно
ПРОСПЕКТ КОСМОНАВТОВ ПОЛОСА ПРЕПЯТСТВИИ

ДЛЯ ПЕШЕХОДОВ. ВЫЖИВАЮТ НЕ ВСЕ

ело дедушки Дурова живет и процветает. Похо
же, кто-то из его последователей продвинулся 
много дальше успехов великого дрессировщика 

и обучил свинюшек не просто кругами бегать по арене
запряженными в тележку, но разъезжать по городу в ав
томобилях, причем — на водительском месте. Не верите? 
А пройдитесь-ка по проспекту Космонавтов в том его от
резке, что начинается от пединститута и заканчивается 
мостом на Первом километре. Гарантирую: столкновения 
с этими диковинными, но отнюдь не редкими зверюгами 
вам не избежать!

Именно столкновения. 
Этот участок уральских 
трасс невероятно запру
жен. Пробки здесь — явле
ние круглогодичное, благо 
не круглосуточное. Пробка 
— бич дорог! Ты торопишь
ся, а приходится по каким- 
то неведомым причинам 
париться в черепашьей ко
лонне, состоящей из таких 
же обремененных колеса
ми горемык! Ужасть! Впро
чем, особо торопливые и не 
парятся. Выезжают спокой- 
нехонько из общего ряда 
и... прут по пешеходным 
дорожкам, свирепо гудя 
пешим, лезущим под коле
са. Те, естественно, врас-
сыпную кому ж охота
многотонную тяжесть же
лезного монстра на своей 
плоти ощутить? И ладно, 
если дело происходит ле
том, когда есть куда «врас
сыпную». А зимой, когда 
малейший шаг в сторону 
чреват самым тесным зна
комством с сугробом?! А 
осенью, когда лужи... Хозя
ин же авто с победным ви

дом и радостным похрюки
ванием мимо проносится 
да по той же слякоти...

Ладно мне, мужику, — 
встряхнулся, матюкнулся 
да дальше побрел. Но за 
дам обидно! «Свиньи» с 
правилами дорожного дви
жения ознакомлены (иначе 
кто бы их за руль пустил?), а 
вот с правилами хорошего 
тона — не очень. Так что 
бедным дамам достается 
ничуть не меньше предста
вителей сильного пола. На 
это любой обладатель води
тельских прав (и розового 
пятачка) вправе повторить 
за известным юмористом: 
«Когда ж я их сортировать 
буду?!» И не сортирует. 
Идет эдакая красотка по 
улице, солнышку радуется, 
молодым людям улыбает
ся. А навстречу ей «свин» с 
улыбочкой иной, нахальной: 
сторонись, мол, пока не да
ванул! И шагает послушно 
красотка своими итальянс
кими сапожками, на кото
рые деньги копила в ущерб
питанию, прямиком в суг-

нее, должны ходить. Но нет 
— стоят один за другим. И 
явление это на данном учас
тке тоже не редкое. В чем 
же дело? Ба, да другой та
кой же торопливый ас води
тельского дела себя вагоно
вожатым возомнил, да и за
садил свой кабриолет, кото
рый, понятное дело, к езде 
по заснеженным рельсам 
не приспособлен, аккурат 
посреди трамвайного по
лотна. Конечно, трамваи 
стоят, люд волнуется, но 
«свину» дела до люда нет 
— он «тягач» ловит да сле
дит, как бы его драндулет 
ненароком кто не поцара
пал.

Такие сценки можно уви
деть едва ли не ежедневно 
— в будни-то уж точно! Для 
горожан, особенно тех, 
кому приходится покрывать 
упомянутое расстояние 
пешком, подобное не в ди
ковинку. Удивительно дру
гое. Сотрудники ГИБДД, о 
чьей настырности ходят ле
генды-анекдоты, здесь по
чему-то проявляют удиви-

тельную скромность. Нет,
не то чтобы их вообще нет 
на Космонавтов, но присут
ствуют они в каком угодно 
месте, только не у «пробоч
ного» участка. А ведь там 
настоящее раздолье для 
правоохранительности. На
рушителей можно хоть се
тями отлавливать. А может, 
правилами разрешается 
уже и по пешеходным до
рожкам разъезжать?

Дело тут, конечно, не в 
сотрудниках бывшего ГАИ! 
Да и по городу таких тяже
лых участков ой как много. 
Но вот был, помнится, рань
ше такой лозунг, который 
заставляли выучивать даже 
младенцев — при помощи 
агитационных мультфиль
мов. Звучал он незамысло
вато: «Водители и пешехо
ды! Будьте взаимно вежли
вы!» И все! Рецепт сделать 
дороги спокойными просто 
библейский: подумай о сво
ем ближнем! Проверяя 
психическое состояние по
тенциальных автовладель
цев перед тем как вручить

права, совершенно забыва
ют протестировать их на на
личие совести. Впрочем, 
увы, не придумали прибо
ров таких!..

А что злополучный про
спект? Пересечение моста 
вовсе не означает успешно
го прохождения полосы 
препятствий. Впереди ожи
дает самое сложное и са
мое опасное!

Опять же не раскрою 
секрета, сказав, что свето
фор, который стоит на пе
рекрестке сразу после мос
та — на повороте к желез
нодорожному вокзалу — 
реально чудит. Впору де
лать ставки, точно на рулет
ке, — работает или нет. Бы
вает, идешь утром — он ми
гает, причем всеми цветами 
разом. Вечером проходишь 
— он вообще не горит. Про
сто аномалия какая-то! Горе

тебе, о пешеход, если ты по
пал как раз в момент сей 
аномалии! Вот уж когда все 
забывают о вежливости! Во
дилы мчат куда глаза гля
дят, а пешеходы шмыгают 
между этими почти сплош
ными движущимися стена
ми. Может, туда стоит на 
постоянку живого регули
ровщика поставить, раз уж 
электрический не справля
ется?

Я недаром назвал это 
место чрезвычайно опас
ным. Сам был свидетелем 
сцены, которая убедила в 
том, что и работающий све
тофор здесь не спасет! 
Было это ранним утром, в 
прошлую зиму. Народ то
ропился на работу. Ну, авто
мобилисты, понятное дело, 
опаздывали на дела гораз
до более важные, чем ос
тальная часть населения, 
поэтому на цветомузыку 
светофора (который, как ни 
странно, в тот день исправ
но работал) внимание обра
щали минимально, то есть 
никак. Пешеходы же толпи
лись со всех сторон, стано
виться жертвой железных 
убийц никто не торопился 
даже в такую морозную по
году. Людская масса с двух 
сторон начинала приобре
тать уже очертания мини
митинга.

Не выдержала одна ста
рушка. Она по старческой 
наивности решила, что 
должны же в стране дей
ствовать хоть какие-то за
коны, хотя бы правила до
рожного движения. Ошиб
лась! Через мгновение 
после того как женщина 
двинулась — как положе
но! — на зеленый, ее тело 
было отшвырнуто на пару 
метров никелированным 
бампером. Для пожилого 
организма удар оказался 
роковым. А что водитель? 
Досадливо хрюкнул и 
скрылся в неизвестном на
правлении...

Антон КАПТЕЛОВ

Автоинспекция города признает, что проспект 
Космонавтов — самый аварийный участок 

Орджоникидзевскогорайона.Нуи?..

Позитив вдвойне
ПОД ТАКИМ ДЕВИЗОМ ПРОШЕЛ 

ЖУРНАЛИСТСКИЙ КОНКУРС 
«ПОРТРЕТ ПОКОЛЕНИЯ»

18 января в Музее молодежи подводились итоги 
пятого конкурса молодых журналистов, организо
ванного департаментом по делам молодежи Свер
дловской области. В нем принимают участие моло
дежные издания и отдельные авторы, освещаю
щие проблемы ровесников. Есть номинация и для 
уже состоявшихся «акул пера» — за лучшую публи
кацию об актуальных проблемах молодежи.

В этом году на «разборе полетов» и вручении 
призов было тесновато: журналистов, вступаю
щих на путь познания профессии, в два раза боль
ше, чем в прошлый раз. В нынешнем конкурсе 
участвовали 36 авторов, представивших на суд 
жюри около сотни видео- и печатных материалов.

— Журналисты — в первых рядах творческой 
интеллигенции, ведь печатное слово влияет на 
всех, — выступила президент фонда «Культура 
Урала» Ирина Воронкова. — Поэтому необходимо 
с самого начала помогать молодежи, поддержи
вать в творчестве.

И настоящей похвалой прозвучали слова до
цента кафедры периодической печати факультета 
журналистики УрГУ Марины Половой:

— Радует, что молодые ребята, принявшие 
участие в конкурсе, рано научились не проходить 
мимо всего происходящего вокруг них!

После награждения все дружно перемести
лись из камерного зала в другой, попросторнее. 
Здесь, за фуршетом, новички журналистики 
смогли пообщаться с настоящими профессиона
лами.

Ксения ЧЕРНОВА

Недельный обзор 
фондового рынка
За прошедшую неделю средневзвешенная 

цена на акции ОАО «Газпром» на Московской 
фондовой бирже практически не изменилась. Ее 
прирост составил 0.5 % до 8.563 руб. за акцию. 
Максимальная цена за этот период составила 8.80 
руб., минимальная — 8.165 руб. за акцию. Наи
большая активность торгов наблюдалась в среду 
и четверг, когда котировки достигали максималь
ных цен.

На прошедшей неделе продолжилось повыше
ние основных американских фондовых индексов. 
Наибольший рост вновь продемонстрировали ак
ции высокотехнологичных компаний, в результате 
чего индекс NASDAQ пробил линию 4-месячного 
нисходящего тренда.

Акциям Газпрома удалось преодолеть уро
вень сопротивления в 8.50 руб. за акцию, в ре
зультате чего цены поднимались до 8.80 руб. В 
течение последнего месяца изменение цен на ак
ции Газпрома имеет положительную тенденцию, 
поэтому, на наш взгляд, дальнейший рост может 
продолжиться. Однако при снижении цен ниже 
8.25 — 8.30 руб. может произойти изменение тен
денции.

Динамика средневзвешенной цены 
акций ОАО «Газпром» на МФБ

Обзор подготовлен специалистами инвестиционной 
компании «Росактив». Тел.: 59-70-85, 59-70-87. 
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«Искра» 
не смогла 
поджечь 
«Изумруд»

Состоялись очередные матчи 
чемпионата России по волейболу 
среди мужских клубов суперли
ги. Центральными в туре стали 
матчи в Одинцове между пре
тендентами на медали — местной 
«Искрой-РВСН» и лидером сезо
на екатеринбургским «УЭМ- 
Изумрудом».

Ничейный итог серии устроит, 
скорее всего, гостей, одержав
ших еще одну важную победу 
над конкурентом. Первый матч 
закончился победой «Изумру
да» 3:0 (25:20, 25:21, 25:22), в по
вторной игре подмосковные 
«ракетчики» взяли реванш с тем 
же счетом и сохранили свое ше
стиочковое отставание от «Изум
руда» (44-50). На втором месте 
идет московский МГТУ — 49 оч
ков, на третьем — «Нефтяник» 
(Ярославль) — 46.

Следующий тур пройдет 3-4 
февраля. «УЭМ-Изумруд» сыг
рает дома с «Нефтяником».

А 24 января «Изумруду» 
предстоит провести заключи
тельный и ничего уже не знача
щий матч европейского Кубка 
суперкоманд — в Софии с «Рой- 
ял Кейком».

Екатеринбургское 
«Динамо» блистает 
на Кубке мира

В Шотландии (город Перт) завершился ро
зыгрыш Кубка мира по зальному хоккею на тра
ве, участниками которого стали 8 национальных 
сборных. В том числе и составленная на базе 
чемпиона страны — екатеринбургского ХК «Ди- 
намо-Патра» — сборная России (главный тренер 
— екатеринбуржец Леонид Павловский).

В групповом турнире российская сборная 
выиграла все три матча — у США 9:2, Дании 6:5, 
Шотландии 6:4. В 1/2 финала вместе с нашей 
командой вышли также Шотландия, чемпион 
Олимпиады-2000 Голландия и Швейцария. Увы, 
но ведя в полуфинале со швейцарцами 3:0, 
наши в итоге проиграли 5:8. В решающих играх 
за медали голландцы легко разгромили швей
царцев 1 2:4, а россияне вновь обыграли шотлан
дцев (на сей раз — 6:0) и вернулись домой с 
бронзовыми наградами.

Самым результативным игроком Кубка 
мира стал форвард сборной России и екатерин
бургского «Динамо» Самвел Геворкян, забив
ший 1 8 мячей.

На снимке: Леонид Павловский 
Фото Владимира СТЕПАНОВА

Вера сильнее, 
чем «Надежда» 
и Любовь

В очередном туре женской баскетбольной 
суперлиги екатеринбургский «Уралмаш» встре
чался в Оренбурге с местной «Надеждой» — ко
мандой, которой «Уралмаш» совсем недавно 
сенсационно проиграл в Екатеринбурге.

На сей раз команда Веры Шнюковой легко 
обыграла клуб Любови Смородиной. Счет пер
вого матча — 77:58 (в «Уралмаше» отличились 
Марина Хазова — 22 и Шнюкова — 20), второ
го — 86:73 (Шнюкова — 21, Диана Густилина 
— 18 -Г 14 подборов).

Одержав еще две победы, «Уралмаш» на
брал 26 очков (из 28) и занимает второе место. 
А лидирует в группе «Восток» новосибирское 
«Динамо» — 30 очков (из 32). 26 и 27 января 
лидеры группы сыграют между собой в Екате
ринбурге. А сегодня и завтра в Екатеринбурге 
сыграют мужские команды «СКА-ТТГ» (Екате
ринбург) и «Спартак» (Москва).

На снимке: герои матчей в Оренбурге № 8 — 
Марина Хазова, № 14 - Вера Шнюкова

Фото Владимира СТЕПАНОВА

№ 11. 3. Гавриловски

№ 12. М. Вукчевич

№ 13. Б. Милошески

Напомним, по 
путевку в 1/4 фи
нала Кубка «УЭМ- 
Изумруд» завое
вал еще в преды
дущем туре, когда 
разгромил дома 
3:0 хорватскую 
«Младост».

В этот же день 
заключительный 
матч группового 
турнира Лиги чем
пионов проведет и 
екатеринбургская 
женская команда 
«Уралочка», также 
выигравшая в пя
том туре (у турец
кого «Гюнеша» 3:1) 
и досрочно завое
вавшая первое ме
сто в группе и пу
тевку в 1 /4 финала.

Чемпион России 
сыграет в гостях с 
чемпионом Хорва
тии «Риекой».

Кстати, уже изве
стно, что решающие матчи женс
кой Лиги чемпионов состоятся 
18-19 марта в... Нижнем Тагиле. 
Выбор места проведения турни
ра четырех сильнейших клубных 
команд Европы (наверняка среди 
них будут «Уралочка» и турецкая 
команда «Эджзачибаши», за кото
рую блестяще играет экс-«ура- 
лочка» Любовь Шашкова) обус
ловлен тем, что НТМК стал гене
ральным спонсором знаменитого 
волейбольного клуба из Екате
ринбурга.

На снимке: играют 
«Уралочка» и «Гюнеш» 
Фото Андрея ИВАНОВА

Выдержит ли «Динамо»
«Молот»?

24 января начнутся турниры за 1—6, 7—12 и 13 —18-е места 
в Российской хоккейной суперлиге. Екатеринбургская ко
манда «Динамо-Энергия», на первом этапе чемпионата за
нявшая только 16-е место, завтра сыграет в Перми с мест
ным «Молотом-Прикамье», к промежуточному финишу при
шедшего 15-м.

Кроме двух уральских команд, в турнире за «выжива
ние» (а «выжить» смогут только четверо) выступят также 
московские клубы «Динамо», ЦСКА, подольский «Витязь» и 
СКА (Санкт-Петербург).

А первый этап чемпионата екатеринбургский клуб за
вершал двумя матчами с земляками-уральцами — магни
тогорским «Металлургом» и челябинским «Мечелом», за
кончившим этап на, соответственно, третьем и восьмом ме
стах.

«Динамо-Энергия» — «Металлург» 2:3. Шайбы у «Д-Э» 
забросили Сергей Заделенов (1:0) и Сергей Пуртов (2:0). 
«Динамо-Энергия» — «Мечел» 4:1. Шайбы: Андрей Наумов 
(1:0), Алексей Кулагин (2:1), Дмитрий Шульга (3:1), Сергей 
Галкин (4:1).

Лучшим игроком по сумме двух игр стал вратарь «Д-Э» 
Андрей Малков, а из полевых игроков можно выделить 
звено Дмитрий Шульга — Сергей Заделенов — Сергей 

Кутявин. Последний вот уже 
пятый матч набирает очки за 
результативность. Всего у 
Кутявина 16 очков (8-|-8) и 
первое место в споре глав
ных динамовских бомбарди
ров.

Первый домашний матч 
«Д-Э» проведет 28 января с 
петербургским СКА.

На снимке: играют 
«Динамо-Энергия» и «Ме

чел». В атаке форвард «Д-Э» 
Алексей Симаков (№ 14). 
Фото Анатолия ЛАПТЕВА

№ 14. В. Гавриловски

№ 15. Б. Милошески

№ 16. 3. Михайлоски

Подборка
Юрия ОВОДОВА

Если в задачах на ваш 
взгляд есть ложные 
следы или попытки, 

не сочтите за труд 
их указать, 

будем признательны.

В добрый путь!

http://www.rosactiv.ru
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{фактики
»Одному из величайших 
теноров современности 
— Пласидо Доминго — на 
этой неделе исполнилось 
60.

Поздравить голосисто
го итальянца поспешили, 
наряду с целым сонмом 
знаменитостей, и двое 
других членов «велико
лепной вокальной трой
ки» — Хосе Каррерас и 
Лучано Паваротти. Любо
пытно, что жадная до ус
пеха Америка и в отно
шении Доминго не про
моргала. Певец давно 
уже большую часть вре
мени проводит в Штатах, 
где он является директо
ром сразу двух больших 
оперных театров.
НВ рядах металлистов 
смятение. «Metallica» по
кинул бас-гитарист Джей
сон Ньюстед, прорабо
тавший в ее составе 14
лет.

Причины сего поступ
ка не может объяснить 
никто. Сам Джейсон на
зывает коллег братьями и 
объясняется им в любви. 
Те отвечают взаимнос
тью. Однако факт остает
ся фактом — «Metallica» 
вынуждена искать нового 
басиста.
»Еще одна новость из 
области размолвок.

Страшное чудовище 
Мэрилин 
Мэнсон ра
зорвал по
молвку с 
«крикли
вой» актри
сой Роуз 
МакГоуэн. _
Так и не удалось "близким 
и друзьям двух экстрава
гантных знаменитостей 
погулять на свадьбе, обе
щавшей стать самой ори
гинальной в этом году. 
Судя по словам Роуз, 
именно из-за оригиналь
ных выходок Мэнсона. А 
ведь МакГуэн тоже сла
вится «непростым» ха
рактером!
»Французы валом валят 

в театр Эберто.

Интерес вызывает не 
столько пьеса Самюэля 
Бешетри «Комедия о вок
зальном перроне», 
сколько фамилии испол
нителей главных ролей. 
Точнее, одна фамилия — 
Трентиньян. Жан-Луи и 
его дочь Мари на одних 
подмостках выступают во 
второй раз, впервые их 
театральный дуэт состо
ялся в прошлом году в 
пьесе Гийома Аполлине
ра. Осталось только со
вместно сыграть в кино. 
»К ужасу священнослу
жителей Южно-Африкан
ской Республики, пере
монтированный вариант 
классического хоррора 
«Изгоняющий дьявола» 
добрался и сюда.

Впрочем, церковники 
не прекращают борьбы с 
«богомерзким» шедев
ром Уилльяма Фридки
на. Прихожан они пугают 
тем, что просмотр филь
ма может закончиться 
для зрителя одержимос
тью темными силами. Но 
пустоты в кинозалах пока 
не замечено.
»Французский футбо
лист Николя Амелька едва 
не переквалифицировал
ся в боксера.

Во время тренировки 
нападающего команды 
«Пари Сен-Жермен»
чем-то раздосадовал ре
портер журнала
«L'Epique». Футболист 
распсиховался, замахал 
кулаками... От нокаута 
журналиста спас охран
ник клуба, разнявший 
скандалистов.

Фактики и фотографии 
собирал Антон КАПТЕЛОВ

7 МАРТА СОСТОИТСЯ ОБЛАСТНОЙ КОНКУРС «СВЕРДЛОВСКАЯ КРАСАВИЦА»
Первый конкурс красоты в Екатеринбурге состоялся в 

1989 году. Он назывался «Уральская красавица» и проходил в 
ДК «Урал». Потом на несколько лет настало затишье, и толь
ко в 1995-м состязания самых эффектных девушек возобно
вились: возник конкурс «Мисс Екатеринбург», принесший по
бедительницам возможность участвовать в «Красе России», а 
после этого, если повезет, претендовать и на титул «Мисс 
мира».

Но у красавиц, прожива
ющих в других городах об
ласти, до сего времени не 
было шансов явить свои до
стоинства на конкурсных 
подиумах столицы Урала. А 
в этом году они смогут по
соревноваться на первом 
областном конкурсе красо
ты «Свердловская красави
ца». Конкурс будет прове
ден при поддержке област
ного министерства культу

ры. Состоится он 7 марта.
Оспаривать корону будут 

мисс Каменска-Уральского, 
Качканара, Нижнего Тагила, 
Полевского, Красноуфимс
ка, Верхней Пышмы, Серова, 
Ирбита и других городов, 
общим счетом 14. Пока оста
ется неясным, кто будет 
представлять Екатеринбург. 
Первая красавица нашего го
рода Евгения Образцова не 
имеет права работать на

этом конкурсе. Скорее все
го, бороться за этот титул бу
дут девушки, участвовавшие 
в конкурсах «Мисс Екатерин
бург» и «Мисс Академия».

В течение двух недель по 
шесть часов каждый день го
товить конкурсанток будет 
Елена Жильцова, хозяйка 
модельной студии «Persona 
Grata». Конечно, помимо 
трудовых будней для дево
чек планируется экскурсия 
по Екатеринбургу и несколь
ко дискотек в престижных 
клубах города.

Оценивать женскую кра
соту будут президент кон
курса «Мисс Россия» Нико
лай Костин, модельер Слава 
Зайцев, министр культуры

Свердловской области Ната
лья Ветрова.

Почетная роль ведущего 
досталась Валдису Пельшу. 
А вот эстрадных знаменито
стей на этот конкурс решили 
не приглашать, поэтому раз
влекать зрителей будут мес
тные артисты.

Свои коллекции на праз
днике представят извест
ные модельеры Николай 
Романов и Светлана Фети
сова, а также молодые ди
зайнеры одежды. Венчать 
победительницу короной, 
изготовленной «Ювелира
ми Урала», будет Эдуард 
Россель.

Юлия ДУБОВА

Цветы 
и танцы

РАБОТЫ СОВРЕМЕННЫХ
КАСЛИНСКИХ СКУЛЬПТОРОВ

ЗАЯВЛЯЮТ: «МАСТЕРСТВО БЕССМЕРТНО»
Горделивое название выставки каслинского литья «Мас

терство бессмертно» подчеркивает не только то, что нынеш
ние каслинцы хранят и применяют старинные секреты ре
месла, но и то, что современные скульпторы следуют давним 
стилистическим традициям. Изменяются только сюжеты, ре
алистический жанр каслинского художественного литья оста
ется ведущим.

На выставке представле
но 35 авторских работ из со
брания каслинского истори
ко-художественного музея. 
Они исполнены из чугуна, 
алюминия и олова.

Молодой скульптор К. Ги
лев в своей дипломной ра
боте «Фламенко» сумел пе
редать темперамент испанс
кого танца: танцор словно 
тянется в небеса, а его гра
циозная спутница одновре
менно и льнет к партнеру, и

отталкивает его. П. Анихин 
воплотил в чугуне идею 
единства человечества. Его 
многофигурная композиция 
— люди, вставшие в круг, — 
называется «Мир победит». 
Эти же слова могут служить 
ключом к пониманию и 
другой работы — «Цветка 
жизни» О. Скачкова, где 
безногий инвалид сидит на 
штабеле снарядов и рас
сматривает цветок, нежно и 
легко лежащий в его ладо

нях. С. Рябова представила 
на выставку шкатулку «Вес
на», четвертую и после
днюю из серии, посвящен
ной временам 
года. Ее «изю
минка» — хо 
ровод неболь
ших загадоч
ных птичьих 
фигурок на 
крышке.

Выставка 
работ совре
менных каслин
ских скульпторов 
показывает раз
личные грани их 
мастерства. А эк
спонируемые произведения 
убеждают в творческой пре-

емственности каслинских 
мастеров и позволяют ве
рить в хорошее будущее.

Ольга БЕЛЯЕВА 
Фото Анатолия ЛАПТЕВА

Мамы рядом не было
Не оставляйте своих детей даже лучшим друзьям и подругам, если они не умеют себя 

контролировать, — примерно такой вывод можно сделать из случившегося в минувшую 
субботу несчастья. Вывод, увы, печальный.

Трагедия произошла в 
Екатеринбурге на улице 
Водопьянова, 24. В сосед
нем с этим домом живет 
26-летняя мать четырех де
тей. В субботу ближе к ночи 
молодой женщине понадо
билось куда-то отлучиться 
из дома. Чтобы дети не ос
тались одни, она отвела 
двоих к бабушке, а двоих 
оставила под присмотром 
соседки. Пока неизвестно, 
была ли соседка нетрезвой, 
когда ей оставляли детей, 
или выпила уже после, но

факт остается фактом: не
трезвая женщина курила и 
забыла потушить сигарету. 
От шающего окурка зажг
лась постель, на которой 
были малыши. Подъехавшие 
пожарные нашли одного из 
мальчиков, Козакова Сашу, 
задохнувшимся в дыму. 
Бедняге исполнился только 
один год и десять месяцев. 
Второй мальчик, которому 
стукнуло уже три года, прак
тически не пострадал, толь
ко сильно закоптился.

Пора вспомнить хотя бы

элементарную осторож
ность. По информации от
дела пропаганды УГПС 
Свердловской области, за 
один неполный месяц 2001 
года в городах и селах от 
огня уже погибли 70 взрос
лых и 5 детей. Для сравне
ния: в прошлом году за 
этот же период погибло 
только 19 взрослых и 2 ре
бенка. Подавляющая при
чина пожаров — курение 
или обращение с огнем в 
нетрезвом виде. Куда 
дальше?

НОВЫЙ 

ВСПЛЕСК 

ГРИППА
БЕНЕФИС

УЧРЕДИТЕЛИ:

ООО «Уралтрансгаз»

Министерство по управлению 
госимуществом 
Свердловской области 
Российский Союз Молодежи 
Физические лица

ЕКАТЕРИНБУРГ. В области растет число больных гриппом, сооб
щили 19 января в областном министерстве здравоохранения.

По данным областного центра Госсанэпиднадзора, за неделю 
выявлено около 21,5 тысячи случаев заболевания острыми рес
пираторными вирусными инфекциями. Из них около 17 процен
тов — случаи заболевания гриппом. На предыдущей неделе 
доля больных гриппом среди зараженных ОРВИ не превышала 
10 процентов.

Наибольший рост заболеваемости гриппом и ОРЗ зарегистри
рован в Березовском, Верхней Салде, Нижнем Тагиле, Нижней 
Туре и Екатеринбурге, где показатели выше среднеобластного 
уровня в 2 — 3 раза.

Народная артистка России 
Галина ПЕТРОВА

В ПРЕМЬЕРЕ 
САМОЙ ИЗВЕСТНОЙ ОПЕРЕТТЫ 

ИСААКА ДУНАЕВСКОГО

После окончания спектакля 
бенефициантку поздравляют 

коллеги по сцене, артисты театров города 
и поклонники ее таланта.

Начало вечера в 18 часов 30 минут. 
Билеты продаются в кассе театра 

с 10 до 19 часов, 
телефоны 51-08-32, 51-54-03.

Информационная поддержка — газеты «Уральский 
рабочий» и «На смену!»
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2001 ЖЬ

26 и 27 января — 
первый альтист плане

ты
Юрий БАШМЕТ, 

камерный ансамбль 
«СОЛИСТЫ МОСКВЫ».

В программе — 
Канчели, Чайковский, 

Шостакович

29 января — музыка 
великого Баха в испол
нении лучших коллек
тивов Екатеринбурга — 
камерного оркестра 
«В-А-С-Н»
и хора «ДОМЕСТИК»

ОПЕРАТИВНАЯ 
БЕСПЛАТНАЯ
ИНФОРМАЦИЯ 
0 РЫНКЕ 
БАНКОВСКИХ 
УСЛУГ

За минувшие выходные по области было зареги
стрировано 373 сообщения о преступлениях. Из 
них 223 раскрыто.

В Талице в доме по адресу Луговая, 6 ночь с 
пятницы на субботу проходила весьма бурно, не обо
шлось без алкоголя. В итоге в четыре утра в субботу в 
доме были найдены убитой 17-летняя девушка и 28-лет
ний мужчина с разбитой головой. Последний был гос
питализирован. Следственно-оперативная группа уста
новила личность убийцы. Он объявлен в розыск. Причи
ной всему стала банальная пьяная ссора.

В Екатеринбурге 21 января в два часа ночи в кварти
ре дома на улице Сыромолотова разбушевалась 27- 
летняя девушка. Она за что-то настолько обозлилась на 
47-летнего мужчину, что заколола его ножом. На
смерть.

Увы, преступления совершаются не только на ули
цах или в квартирах. Зло проникает даже в «богоугод
ные» заведения. Так, в субботу в Реже в доме-интерна- 
те для престарелых на улице с символичным именем 
Павлика Морозова выпивали 54-летний мужчина и 74- 
летний дедушка. Два пожилых человека, подогретые 
алкоголем, поругались, причем дошло до рукопри
кладства, и тот, что помоложе, забил собутыльника на
смерть. Он задержан сотрудниками милиции.

По информации пресс-службы ГУВД
Свердловской области

За минувшие выходные по области в огне погиб
ли три человека. Один из них — ребенок.

В шестом часу утра в воскресенье в Алапаевс
ке у частного дома на улице Розы Люксембург загоре
лись сени и надворные постройки. При разведке по
жарными была обнаружена мертвой 82-летняя бабуш
ка — хозяйка дома. Как выяснилось, несмотря на по
чтенный возраст, бабушка и пила, и курила. Во хмелю и 
подожгла родной дом сигаретой.

В тот же день в 1 6.20 в селе Большой Глушкан Сухо
ложского района 72-летний хозяин частного дома в со
стоянии подпития поджег на себе одежду. То ли он за
дремал, то ли не в силах был уже передвигаться, но 
только дедушка не успел погасить огонь и задохнулся 
от дыма.

По информации отделения пропаганды УГПС ГУВД 
Свердловской области

С 26 ЯНВАРЯ
СОВРЕМЕННАЯ
РОБИНЗОНАДА

ВЕИЕШ
Чак Ноланд — пилот по

чтового самолета — оказы
вается на необитаемом ост- 
рове, после того как его «же
лезная, птица» терпит ава
рию. В полной изоляции, без
каких бы то ни было удобств цивилизации, без общения с
людьми Чаку предстоит прожить здесь долгие четыре 
года. Очень долгие четыре года...

Режиссер Роберт Земекис («Назад в будущее», 
«Что скрывает ложь»).

В ролях: Том Хэнкс («Форрест Гамп», «Спасение 
рядового Райана»), Хелен Хант («Лучше не бывает», 
«Смерч»), Ник Церси («Нелл», «Пустынные ветры»), 

Джэффри Бэрк («Могучий Джо Янг», «Телевидение Эда»), 
Джэннифер Льюис («Девушка 6», «Мертвые президен
ты»), Дэннис Леттс («Идеальный мир», «Пассажир 57»), 

Энн Беллами («Город уродов», «Вся президентская рать»), 
Семен Сурадиков, Дмитрий Бодрин, Леонид Цедер. 

, ' V Справки по телефону 51-47-44.

гГБ’ез посредников----
■ Редакции газеты на постоянную работу требуются: опе
ратор компьютерной верстки, коммерческий директор, 
сотрудник пресс-службы — видеооператор. Предпочте
ние — мужчинам от 25 пет, прошедшим службу в армии, 
т. 58-77-67, 58-70-23.
8БТИ требуется оператор, т. 76-47-37.
■ Продам 4-комн. кв. на Ботанике, т. 51-14-08.
■ Продам 1-комн. кв., полнометражную, 1-й эт., ул. Ма
лышева, т. 76-39-49.
■ Куплю 1-комн. кв. на Эпьмаше, т. 39-23-58.
■ ПРОДАМ: гараж в р-не Шарташского рынка, ул. Куйбы
шева, 145а, 2/2 эт., 3x6м, есть электричество; гараж 1/2 
эт. 3 х 6 м + овощн. яма; т. 65-50-40.
■ Продам а/м «Хонда» 1999 г. в., гарантия, 
т.11-37-87, 69-07-16.
■ Продам машину стиральную «Сибирь» б/у, т. 42-04-1 7.
■ Продам синтезатор «Саэзю» СТК-531, т. 55-35-14 (с 8 до 
17.00).
■ Продам недорого радиолу «Кантата-М», т. 28-98-44, пос
ле 18.00.
■ Продам эмалированную мойку на кухню, б/у, в хоро
шем сост., унты мужск., р. 44, т, 60-33-67.
■ Продам щенков немецкой овчарки от импортного про
изводителя, дорого, т. 76-95-95.
■ Потерялась охотничья собака, коричн., вознагражде
ние, т. 67-36-29.
■ Женщину, нашедшую в декабре электронную запис
ную кн., прошу перезвонить по т. 53-42-97 за вознаграж
дение (Маргарите Яковлевне).

_Цтдел экономики «НС!» 
по данным ИА «Банкинформсервис»

(с 9.30 до 18 часов) 
706-171,706-172, 706-173 

•адреса, телефоны, режим работы 
екатеринбургских банков, филиалов 

и пунктов обмена валюты 
‘ •текущие курсы обмена валют

•условия рублевых и валютных вкладов 
•пластиковые карточки

•котировки мерных слитков
•памятные монеты

•котировки ОГСЗ
•котировки акций

Центральный банк РФ установил 
на 22.01.2001 г. следующие курсы 

иностранных валют 
к российскому рублю:

Вчера, 22.01.2001, средневзвешанный курс рубля по ито
гам единой торговой сессии составил 28.3702. В течение тор
гов сделки заключались по котировкам 28.3510 - 28.4389.

Приоритетные курсы обмена наличной валюты в банках 
Екатеринбурга 22.01.2001 на 15 часов:

и5Р(доллар США)- 28.15 (Газ-Инвест банк) - 28.49 (Банк Москвы)______

РЕМ(нем.марка) - 13.55 (Газпромбанк) - 13.75 (Сбербанк)______________

СВР(англ.фунт) - 41.35 (Газпромбанк) - 42.00 (Газпромбанк)___________

ГЯР(10 франц.франк) - 39.80 (Уралпромстройбанк)______________________

_______________________________________- 41.20 (Уралпромстройбанк)

К2Т(100 казах.тен) - 18.50 (Уралтрансбанк) - 19.55 (СКБ-банк)

1 доллар США...................... 28.34
1 немецкая марка............... 13.71
1 австралийский доллар ... 15.91 
10 австрийских шиллингов. 19.49 
1 английский
фунт стерлингов...................41.78
1000 белорусских рублей.22.74 
100 бельгийских франков..66.49 
1000 греческих драхм...... 78.72 
10 датских крон.....................35.91
1 ЕВРО.......................................26.82
1 ирландский фунт.............34.06 
100 исландских крон..........33.43 
100 испанских песет...........16.12 
1000 итальянских лир........13.85 
1 канадский доллар............18.77 
1 нидерландский гульден . 12.17 
10 норвежских крон..........32.66 
100 португальских эскудо..13.38 
1 сингапурский доллар.... 16.29 
1000000 турецких лир...... 42.37 
10 финляндских марок.... 45.11 
10 французских франков .40.89 
10 шведских крон................. 30.11
1 швейцарский франк........17.56 
100 японских иен.................. 24.13
100 казахстанских тенге.... 19.53 
10 украинских гривен....... 52.13

Татьяна ДАНИЛОВА

ОТДЕЛЫ РЕДАКЦИИ:
56-91-11

ЭКОНОМИКИ 56-30-32
секретариат культуры 56-91-12
репорт, группа 51-38-75, 56-17-12, рекламы и объявлений 56-30-54

спортивный
51-42-61 бесплатных объявлений 56-91-16
51-39-09 бухгалтерия 56-91-15

фотокорреспондент 56-91-30 компьютерный 56-30-63

Газета зарегистрирована в Минпечати РФ. Per. № 1419. Выходит 3 раза в неделю: 
во вторник, четверг, пятницу. Типография ИПП «Уральский рабочий»: Екатеринбург, 
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опять ГОНКИ ПО ВЕРТИКАЛИ?

ПЕРСОНАЛЬНОЕ
ДЕЛО

МИНИСТР КУЛЬТУРЫ 
ПОЕХАЛ В ЧЕЧНЮ

Вчера министр культуры 
Михаил Швыдкой вылетел в 
Грозный вместе с небольшой 

т в о р ч е - 
ской бри
гадой 
п одде р- 
жать на
строение 
бойцов 
россий
ской груп
пировки. В 
ходе этой 
поездки

даст концерты гардемарин 
Дмитрий Харатьян. Показа
тельно, что министр столк
нулся с трудностями при 
формировании группы: неко
торые артисты от такой чес
ти уклонились. Вялотекущая 
то ли война, то ли «антитер- 
рористическая операция» 
большого душевного подъе
ма уже не вызывает...

НО ГДЕ ЖЕ ВЗЯТЬ 
СОВСЕМ «ЧИСТЫХ»?

Заместитель генерального 
прокурора Василий Колмо
горов отправился в Испанию 

с важной 
миссией: 
он дол
жен дока
зать ис
панскому 
правосу
дию необ
ходимость 
выдачи 
России 
медиамаг

ната Гусинского. Кандидату
ра для командировки не 
слишком удачная - совсем 
недавно дочь видного закон
ника при отлете к месту уче
бы в Швейцарию была за
держана таможенниками в 
аэропорту Шереметьево-2 с 
крупной суммой незадекла
рированной валюты. Прав
да, скандал удалось замять. 
Во всяком случае, ни в од
ной газете нет ни строчки о 
том, чем же закончилась вся 
эта история...

АЯЦКОВ УШЕЛ 
В ПРОРУБЬ

Саратовский губернатор 
Дмитрий Аяцков совершил 
уже традиционное для себя 

крещен - 
скоё купа
ние в про
руби. Он 
с видимым 
удоволь- 
с т в и е м 
п р о п л а - 
вал в ле- 
д я н о й 
волжской 
воде

больше минуты. Вместе с 
Аяцковым окунулся в полы
нью и первый зам. председа
теля областного правитель
ства Владимир Марон. Ос
тальные руководители пока 
проходят закаливание.

Еще 5-6 лет назад мода 
на крещенское купание ох
ватывала руководящие рос
сийские ряды, но теперь вот 
остались самые стойкие.

Максим БРУНОВ.

ЗУД АДМИНИСТРАТИВНОГО ПЕРЕУСТРОЙСТВА НАПОМИНАЕТ ЛИШАЙ: ПОДЦЕПИТЬ ЛЕГКО, А ПОПРОБУЙ ИЗБАВИТЬСЯ...

Столыпин бы в гробу пере
вернулся, если бы узнал, что 
на ближайшее время в России 
запланированы еще два 
крупных потрясения. Причем 
политических, хотя сейчас у 
нас две главные беды - дыша
щая на ладан экономика и 
поразивший население мор.

Так, судя по сообщениям 
СМИ, власть взяла курс на ук
рупнение субъектов Федера
ции и сокращение их числа. 
Наиболее часто упоминаются 
следующие объединительные 
варианты: Тюменская область 
присоединяет Ханты-Мансий
ский АО и Ямало-Ненецкий 
АО, Иркутская область слива
ется в административном экс
тазе с Усть-Ордынским АО, 
Архангельская область погло
щает Ненецкий АО, Краснояр
ский край теснее интегрирует
ся с Норильским промышлен
ным районом, Саратовская 
область «съедает» Пензен
скую, Санкт-Петербург объе
диняется с Ленинградской об
ластью, а столица - с Москов
ской областью. Москва, как 
всегда, является особым случа
ем.

В отношении нее, если ве
рить слухам, существует сразу 
несколько «объединительных» 
проектов. Из них «столи- 
ца+Московия» является наиме
нее радикальным. Есть и более 
экзотические планы вроде соз
дания унитарного Централь
ного региона из Москвы и об
ласти, Санкт-Петербурга, Ле
нинградской области и ряда 
«промежуточных» губерний. 
Злые языки утверждают, что 
эту идею отстаивает глава 
президентской администрации 
Волошин, он же якобы видит 
себя руководителем нового 
образования.

Не менее решительно вла
сти намерены перелопатить 
еще совсем свежий Основной 
Закон страны. В докладе на 
общероссийском слете проку
рорских работников 12 января 
генпрокурор Устинов даже 
упомянул некую «новую Кон
ституцию», видимо, имея в ви
ду масштабы предстоящих пе
ределок. Насколько известно, 
сейчас существует несколько 
конкурирующих предложений 
на сей счет, и на каком из них 
Кремль в конечном итоге оста
новится, неясно. Но это и 
неважно. Главное, понятно, 
для чего все затевается: пред
полагается легализовать но
вое административно-террито
риальное деление, продлить 
до 5 или 7 лет срок полномо
чий президента и передать 
ему те немногие права, кото
рых у него пока нет.

В частности, глава государ
ства, по-видимому, получит 
возможность самостоятельно 
назначать и снимать генпроку
рора. Кроме того, предусмат
ривается введение поста вице- 
президента, который по сов
местительству станет премьер- 
министром. Получится по-ле
нински: правительство пере
едет в Кремль.

Сказать, что оба замысла 
сами по себе противоречат 
здравому смыслу, нельзя. Внут
реннее устройство России 
действительно крайне запутан
но. Советский матрешечный 
принцип госстроительства, к 
которому Кремль, насколько 
можно понять, хочет вернуть
ся, не гарантировал нынешне
го уровня политического само
выражения малым народам, 
зато он был более определен
ным и внутренне логичным. К 
тому же, по слухам, в будущем 
за утрату части своего тепе
решнего статуса националь-. 
ные элиты получат компенса
цию. Говорят, что руководите
лем перестроенной Тюмен
ской области при поддержке 
Кремля станет нынешний гла
ва Ямало-Ненецкого АО Нее
лов, а «обновленной» Архан
гельской - губернатор Ненец
кого АО Бутов.

В то же время в процессе 
укрупнений и слияний исчезнут 
«рабочие места» тех губерна

торов, которые не угодны тем 
или иным силам в Кремле 
(Лужкова, Лебедя, Говорина и 
др.). Они вместе со своими ко
мандами будут «уволены по 
сокращению штатов» без вы
ходного пособия, то есть без 
приличного трудоустройства 
во власти, федеральной или 
региональной. Помнится, на
кануне последней серии феде
ральных выборов политологи 
наперебой упрекали Ельцина 
за то, что он вытоптал вокруг 
себя политическое поле. Мотц 
ни одной новой яркой'фитурю/ 
кругом сплошная серость, и 
лишь перетасовывается не
большая колода крупных, но 
порядком надоевших полити
ков. В случае реализации ук- 
рупнительной инициативы рас
клад к предстоящим выборам 
совсем оскудеет: прежний 
«крупняк» в основном сойдет 
со сцены, российская полити
ческая элита станет совсем 
безликой, и над «серым без
молвием» будут парить всего 
несколько значительных фигур, 
включая самого президента. 
Выборы можно будет не про
водить, поскольку реального 
выбора не будет совсем.

Та же ситуация и со второй 
инициативой. До сих пор не 
было у нас стройности во вла
стной вертикали: Кремль с 
правами, но без ответственно
сти, правительство без прав, 

но с обязанностями, Дума, 
что-то обсуждавшая и иногда 
взбрыкивавшая, прокуратура, 
позволяющая себе изредка 
забывать, откуда берутся у ее 
руководителей костюмы и 
квартиры... Оттого случались 
всякие накладки, и госмашина 
по-настоящему не работала. 
Теперь все будет по-другому. 
Единый центр российского ми
роздания - Кремль, Дума «для 
декора», прокуратура для уст
рашения, а суды для оформле- 

-ний,^посадок».:, «Если это и не 
«конец истории», то уж точно 
конец всякой политики.

Итак, у каждого политпро
жекта есть свои ^а и против. 
Но это если рассматривать их 
обособленно. В контексте же 
общероссийской аховой дей
ствительности оба выглядят на
стоящими «лишними людьми» - 
не ко времени они совсем и 
не к месту. У нас есть целый 
ворох других гораздо более 
актуальных проблем. За Ура
лом сидят без света и тепла 
десятки тысяч людей, и следую
щей зимой, по оценкам экс
пертов, ситуация там полно
стью выйдет из-под контроля. 
Продолжается сокращение 
численности населения, стра
ну захлестывает эпидемия 
СПИДа и наркомании. На на
шей шее затягивается петля 
огромного внешнего долга. В 
промышленности застой/ а к 

концу года, по словам совет-: 
ника президента по экономике 
Илларионова, начнется самый 
настоящий спад. Налоговая 
реформа не закончена, а если 
честно, то она и не начина
лась. Инвестиции в производ
ство. не идут и в таких услови
ях не пойдут. По всем этим и 
другим направлениям мало 
что делается, здесь централь
ное руководство как будто в 
ступоре, и только планы по от
страиванию жесточайшей вер
тикали власти производятся 
активно и в большом количест
ве.

Между, тем политмодерни
зация лишь усугубит самые 
острые российские проблемы. 
Известно, что реструктуриза
ция органа власти, например, 
министерства, обездвиживает 
его месяцев на 6-9. И это при 
том, что чиновники тихо-по
корно ждут своей участи. Оче
видно, что в попавших под со
кращение регионах картина 
будет несколько иная. Мест
ная элита лишится не только 
власти и самостоятельности, 
но, как у нас всегда бывает, и 
значительной части собствен
ности. Скорее всего, раскула
ченные расстроятся и будут по 
мере сил сопротивляться. В 
регионах также находятся 
крупные предприятия, принад
лежащие ведущим отечествен
ным финансово-промышлен
ным группам. При неразбери
хе, которая возникнет в про
цессе перекройки границ реги
онов, наверняка будутлзопытки 
эти предприятия отнять и пере
дать «новым хозяевам жизни». 
Значит, возникнет оппозиция 
политреформаторству и на 
федеральном уровне. В итоге 
жцзнь и стран^удет нДцрфгр,.',^ 
парализована.,Тут, как-всегда . 
■неожиданно и подло, наступит 
зима, а с ней душераздираю
щие проблемы с теплом и све
том.

По идее Кремль должен бу
дет заниматься ими тоже, раз 
все полномочия окажутся у не
го. Но ни с этой, ни с другими 
практическими задачами он 
справиться не сможет: не хва
тит для этого ни хозяйственно
го опыта, ни физических сил. 
Ну и не надо. Чем больше лю
ди страдают на земле, тем 
больше у них шансов попасть 
на небеса. А вот богатым и 
власть имущим в рай попасть 
так же трудно, как верблюду 
пролезть через игольное ушко. 
Это утешает, поскольку других 
утешений не предвидится.

Константин СОРОКИН, 
обозреватель.

ПОСТОРОННИМ ВХОД РАЗРЕШЕН

ЗНАМЕНА, КАК ШУБЫ, БОЯТСЯ МОЛИ
В ЭТОМ ХРАНИЛИЩЕ В МОСКВЕ - САМАЯ БОЛЬШАЯ В МИРЕ КОЛЛЕКЦИЯ: 28 ТЫСЯЧ СТЯГОВ!

Странно, но президент 
России Владимир Путин не 
сводил федерального канц
лера ФРГ Герхарда Шреде
ра во время его рождествен
ского визита в центральный 
музей Вооруженных Сил. 
Обычно для приезжающих в 
Москву немцев - это пункт 
обязательной программы. 
Особенно для высушенных 
временем стариков: где еще 
они могут вспомнить моло
дость, увидев знамена, под 
которыми ходили в лихие 
атаки в 1941 году?

Знаменный фонд ЦМВС - 
самое большое в мире хра
нилище флагов, стягов и 
штандартов. В его запасни
ках хранится более 28.000 
знамен. Большинство, конеч
но, наших.

- Прежде в музее собира
лись преимущественно рели
квии Вооруженных Сил 
СССР, поэтому наиболее 
полно у нас представлены 
знамена частей и соедине
ний Красной и Советской ар
мий начиная с 1918 года, - 
рассказывает начальник от
дела фондов профессор пол
ковник Михаил Яковенко. - 
Но сейчас, невзирая на не
хватку средств, мы стали со
бирать и знамена русской 
императорской армии. Са
мое старое знамя - полковой 
штандарт XVIII века.1

А самое знаменитое из 
хранящихся в музее - Боевое 
Знамя 150-й стрелковой Ид- 
рицкой дивизии 79-го стрел
кового корпуса 3-й Ударной 
армии 1-го Белорусского 
фронта. Это оно было водру
жено 1 мая 1945 года над 
рейхстагом в поверженном 
Берлине М. Егоровым и М. 
Кантария.

С тех пор Боевое Знамя 
150-й стрелковой дивизии 
берегут как зеницу ока. А 16 
апреля 1996 года президент 
Борис Ельцин издал указ о 
порядке хранения Знамени 
Победы. В нем определены 
условия хранения, темпера
турный и влажностной режи
мы, даже особая пропитка и 
состав бумаги, в которую ре
ликвия завернута. Ежемесяч
но начальник ЦМВС полков
ник Александр Никонов ос
матривает знамя и расписы
вается в специальной книге: 
все в порядке. Знамя Победы 
разрешено выносить из зна
менного фонда только дваж
ды в году: 23 февраля и 9 
мая. И не просто так выно
сить, а каждый раз по специ
альному указу президента 
Российской Федерации. Пре
зидентские указы были изда
ны и в прошлом году - году 
55-летия Победы, когда зна
мя в апреле вывозилось в 
Белоруссию и на Украину.

В обычные же дни посети
тели Центрального музея Во
оруженных Сил могут увидеть 
в Зале Победы муляж-заме
нитель самого известного 
знамени. А вот лежащие в 
прозрачном саркофаге под 
ним 44 фашистских стяга - 
самые что ни на есть настоя
щие. Это их солдаты-победи
тели на Параде Победы бро
сали к подножию мавзолея 
Ленина. Всего в 1945 году в 
Москву было привезено бо
лее 200 немецких флагов - от 
личного штандарта Адольфа 
Гитлера, который одновре
менно был и знаменем диви
зии СС «Мертвая голова», до 
зеленых знамен горных еге- 
рей-«эдельвейсов» и голубых 
стягов автомобильных ба
тальонов вермахта. Все они 
до сих пор хранятся в ЦМВС. 
Реституции флаги не подле
жат. Все, что захвачено на 
поле боя, - военные трофеи, 
собственность победителей. 
Единственная смертельная уг
роза для нацистских знамен 
(как, впрочем, и для наших) - 
моль. С ней музейщики бо
рются и «боевой химией», и 
эффективным дедовским спо
собом - просушкой. В пого
жие летние дни во дворе му
зея можно наблюдать любо
пытную картину: рядышком 
вывешиваются и сохнут в те

ни знамена вчерашних вра
гов.

Но куда более смешным 
выглядит другое соседство. 
Один из залов Центрального 
музея Вооруженных Сил се
годня отдан под экспозицию 
народных подарков ведуще
му популярной телевизион
ной передачи «Поле чудес» 
Леониду Якубовичу. Не от 
жизни хорошей - военный му
зей, как и вся армия, задыха
ется от безденежья. Да и дру
гая цель не афишируется, но 
ясно видится: кого сегодня 
заманишь в музей былыми 
подвигами...

Сейчас недавно отремон
тированный зал Победы 
ЦМВС закрыт для посеще
ний. Служительницы музея по 
«большому секрету» говорят, 
что на один из государствен
ных праздников здесь ждут 
президента Владимира Пути
на. Прежде никто из руково
дителей нашей страны за 
всю послевоенную историю 
еще не приходил посмотреть 
на Знамя Победы. Наверное, 
к этому времени забавную 
выставку «Поля чудес» тихо 
прикроют. Неловко ведь мо
жет получиться: Знамя Побе
ды - это символ страны геро
ев, а не «страны дураков», 
как ни пытаются нас сейчас 
убедить в обратном.

Александр СУРЖИКОВ.



ЖИЗНЬ И КОШЕЛЕК ПОДАРКИ

ТАК КУДА ЖЕ ДЕНЬГИ ДЕВАТЬ?
ПОСЛЕ АВГУСТА-98, КАЗАЛОСЬ, РОССИЯНЕ НАВСЕГДА ПОТЕРЯЛИ ДОВЕРИЕ К БАНКАМ. НО НЕТ, НИЧУТЬ НЕ БЫВАЛО!

Такой доверчивый народ 
действительно еще надо поис
кать на глобусе. Уже через два 
года после того, как родное го
сударство и приближенные к 
нему банкиры грубо «кинули» 
миллионы вкладчиков, россияне 
вновь понесли деньги в банки. 
За прошедший год объем вкла
дов населения в банках вырос, 
по предварительной оценке Гос
комстата России, более чем на 
50 процентов! В чем причина? 
Давайте разберемся.

То есть не все деньги тут же 
проедались - появились «излиш
ки», Куда же их девать? Самое 
распространенное средство 
сбережения - наличный амери
канский доллар - в течение года 
совершенно не прибавил в весе. 
Покупка произведений искусст
ва, антиквариата и золотых 
слитков как форма сбережений 
для подавляющего большинства 
россиян - невозможная экзотика. 
Недвижимость? Это тоже слиш
ком громоздкая забава, не для 
малых денег. В общем, для сред
него россиянина проблема сво
дится к выбору между банков
ским вкладом, немногими вида
ми ценных бумаг и деньгами под 
подушкой.

Вклады по праву остаются са
мым популярным способом сбе
режения и накопления денежных 
средств. По данным агентства 
КОМКОН, на 20 декабря 2000 
года у жителей российских горо
дов вклады и сбережения в бан
ках (12,6 проц.) существенно 
опережают вложения в недвижи
мость (7,9 проц.) и даже в налич
ную валюту (4,8 проц.). Среди 
москвичей это разрыв еще вы
ше: банковские вклады (15,8 
проц.) почти вдвое популярнее 
вложений в недвижимость (9,0 
проц.) и наличную 'валюту (7,6 
проц.).

Какие главные особенности 
были характерны для быстро 
растущей сферы банковских 
вкладов в прошедшем году? 
Старая новость - доля Сбербан
ка по-прежнему превышает две 
трети всех доверенных банкам 
денег. Но есть и новая черта: 
дочерние структуры зарубежных 
банков постепенно становятся 
заметными действующими лица
ми на рынке частных вкладов, 
впервые попав в число лидеров 
по объемам привлечения 
средств населения России.
; В первые месяцы прошедшего 
г*ода большинство отечествен- 
цых банков предлагало клиен- 
Лм довольно высокие по срав- 
гению с прогнозируемой инфля
цией (18-20 проц, в год) про
центные ставки - 35-38 проц, по 
рублевым вкладам и 11-13 проц, 
по валютным. Но в течение года 
средний процент по вкладам по
степенно снижался, что объясня
ется в первую очередь жесткой 

и последовательной денежно- 
кредитной политикой Централь
ного банка России.

Больше всего проценты по 
вкладам упали в августе 2000 
года, когда Сбербанк резко со
кратил свои ставки, а прочие 
банки были вынуждены последо
вать его примеру. Если сравни
вать доходность рублевых и ва
лютных вкладов, то ставки по 
рублевым вкладам в течение го
да в 2-3 раза превосходили 
ставки по валютным. Да и в де
кабре они пока оставались вы
ше. Поэтому при стабильном 
курсе доллара более выгодны 
сбережения в виде рублевого 
вклада. Эксперты предрекают 
уже в этом году сближение ста
вок по рублевым и валютным 
вкладам.

Действующие ставки можно 
считать вполне реальными. Их, 
конечно, не сравнить с «сума
сшедшими процентами» накану
не августа 98-го, но и слава Бо
гу. Сегодня наши банки не могут 
обещать высоких процентов по 
вкладам, так как не имеют воз
можностей прибыльно вклады
вать средства в российскую эко
номику - и такая привязка к эко
номическим реалиям внушает 
больше доверия, чем надувание 
мыльных пузырей.

В таких условиях банки широ
ко используют для привлечения 
частных клиентов испытанное 
средство - юбилейные и празд
ничные вклады. Их сроки короче 
традиционных, а процент - вы
ше. В качестве актуального при
мера достаточно назвать депо
зит в рублях «Новогодний» Газ
промбанка на 2 месяца с доход
ностью 13,5 проц, годовых, 
вклад Автобанка «Рождествен
ский-2001» на 3 месяца со став
кой в 17 проц, в рублях и 9,5 
проц. - в валюте или 3-месячный 
вклад «Рождественский» банка 
«Возрождение» с доходностью 
14,5-16 проц, в рублях и 6-9 
проц, в валюте, который к тому 
же можно оформить на третье 
лицо в качестве подарка.

Но не только процентными 
ставками и видом валюты отли
чаются вклады. В борьбе за при
влечение средств населения, 
объем которых по разным оцен
кам составляет от 20 до 50 
млрд, долларов, банки постоян
но стараются предложить что-то 
интересное и оригинальное. На
пример, новинку 2000 года, 
вклады в «евро»- валюте, кото
рая пока существует только в 
безналичном виде. Но это Экзо
тика. Более важно, что для кли
ентов с разным уровнем дохо
дов отечественными банками в 
минувшем году были предложе
ны принципиально новые фи
нансовые услуги.

Их отличительной особенно
стью стало соединение традици-

Зарыть купюры в землю или отнести в банк? Риск для россиянина примерно равный.

онного депозитного вклада с це
лым набором небанковских ус
луг - например, страховых, тури
стических или по приобретению 
потребительских товаров со 
скидкой. Пионером здесь стал 
Автобанк, тесно сотрудничаю
щий с Ингосстрахом, рядом тор
говых и туристических компаний. 
Такой удобный для клиентов сер
вис широко используется банка
ми всех развитых стран мира, 
позволяя -в одном месте с мини
мальными затратами времени 
открыть вклад, застраховаться и 
получить скидки при покупках.

Внедрение таких современ
ных технологий комплексного 
обслуживания должно в перспе
ктиве привести к созданию в 
России своеобразных «финансо
вых супермаркетов».

Быстро увеличивалась доля 
средств на депозитных счетах, 
предназначенных для расчетов с 
помощью пластиковых карт. Во 
многих крупных банках (Альфа
банк, Гута-банк, Импэксбанк) на 
«карточных» счетах уже находит
ся порядка 20-25 проц, всех 
привлеченных этими банками 
средств граждан.

Под занавес 2000 года спе
циалистами Центра экономиче
ского анализа агентства «Ин
терфакс» был подготовлен рей
тинг отечественных и зарубеж
ных банков, привлекших наи
большие средства граждан Рос
сии по состоянию на 1 октября. 
В нем проявились интересные 
закономерности и некоторые 
неожиданные моменты. К пос
ледним можно отнести лидерст
во по темпам роста объема де
позитов двух австрийских бан
ков. Банкам с мировой репута

цией стали больше доверять. И 
они, наконец, все большее вни
мание обращают на частных 
вкладчиков в России.

Среди российских банков ли
дерство принадлежит тем, кто 
сумел в период кризиса полно
стью выполнить свои обязатель
ства, сохранить доверие и раз
витую инфраструктуру обслужи
вания - Автобанк, Альфа-банк, 
Газпромбанк, «Возрождение». 
Подтвердил незыблемость своих 
позиций Сбербанк России, у ко
торого не только свыше 70 
проц, всего объема частных 
вкладов, но и хорошие темпы 
роста - около 36 проц.

Конечно, будущие возможно
сти наших сбережений напря
мую связаны с перспективами 
российской экономики в целом. 
Ведущие банкиры на сей счет 
сохраняют сдержанный опти
мизм. Руководители Центробан
ка, например, прогнозируют 
рост неэнергетического экспор
та и укрепление курса рубля. А 
Алексей Вышегородцев, началь
ник отдела аналитического цент
ра Автобанка, который сейчас 
лидирует среди российских бан
ков по темпам роста привлечен Николай КОНСТАНТИНОВ.

КСТАТИ
СЕГОДНЯШНИЕ РОССИЯНЕ
НАПОЛОВИНУ БЕДНЕЕ, ЧЕМ 10 ЛЕТ НАЗАД

Реальные доходы населения России, с корректировкой на инфля
цию и с учетом теневых доплат, составляют сейчас «примерно 40-50 
процентов от такого же показателя конца 1980 - начала 1990 годов», 
заявил председатель Госкомстата России Владимир Соколин. Он от
метил, что официальная российская статистика признает, что, «несмо
тря на улучшение ситуации в 2000 году», показатели жизненного 
уровня населения докризисного 1997 г. «еще не достигнуты».

ных средств населения, поясня
ет:

- Думаю, в наступившем году 
доверие населения к банкам бу
дет продолжать расти. Доля 
Сбербанка в привлечении 
средств частных лиц будет не
большими темпами уменьшаться, 
коммерческих банков - увеличи
ваться. Доходность рублевых 
вкладов скорее всего будет ни
же инфляции. В связи с этим воз
можен переток сбережений в 
валютные вклады. Общая же ли
ния на снижение процентных 
ставок по вкладам будет сохра
няться. Вряд ли что-то изменится 
в сложившейся в 2000 году ситу
ации со сроками размещения 
вкладов - наиболее популярны
ми останутся 3-месячные депози
ты...

В чем-то российского вклад
чика можно сравнить с сапером 
на минном поле - столько вокруг 
ловушек и опасностей! Только в 
отличие от сапера, даже после 
тяжелого ранения вкладчик 
вновь возвращается на то же 
минное поле. А куда же ему де
ваться?

КИСЕТ ДЛЯ БОЙЦА
Гуманитарная акция «Посылка 

на войну» проходит в Приморье. 
Предприятия и организации, а так
же простые граждане приносят в 
штаб теплые вещи, предметы лич
ного обихода и продукты, которые 
будут отправлены милиционерам и 
военнослужащим из Приморья, 
проходящим службу в Чечне. При
морцы отправляют посылки бой
цам, начиная с первой чеченской 
войны.

Наталья СЕИНА.
ВЛАДИВОСТОК.

ОСЕТРАМ ПОСТРОИЛИ
РОДДОМ

Вопрос сегодня стоит куда как 
остро: либо страны - добытчики 
осетровых приостановят их про
мышленный вылов, либо очень 
скоро наши дети и внуки забудут 
о черной икре.

В Волгограде открыт рыбовод
ный комплекс, ориентированный 
на разведение поросли именно 
этого капризного семейства. И 
открыт он, по иронии судьбы, в 
теле плотины Волжской ГЭС.

На глубине 22 метров в поме
щении бывшей станции постоян
ного тока создан своего рода 
роддом для осетровых. Здесь, по 
оценкам специалистов, смогут в 
тепличных условиях развиваться 
до восьми тонн рыбы. Они при
званы обеспечить появление на 
свет 30 миллионов икринок. 
Правда, выживут и вступят в пору 
зрелости не более семи миллио
нов юных осетрят, но и этого ко
личества должно хватить для со
хранения их как вида.

Те же специалисты областного 
управления «Нижневолжскрыб- 
вод» уверяют, что подобных пло
тинных комплексов нет ни в одной 
прикаспийской стране. В волго
градском варианте наряду с бас
сейнами с обычной проточной во
дой для содержания рыб исполь
зуют и емкости с подогретой очи
щенной. Посему осетровые будут 
развиваться не только летом, как 
это задумано матерью-природой, 
но и зимой. Что призвано уско
рить их созревание в два-три 
раза.

Создание столь замечательно
го комплекса входит в принятую 
недавно областной Думой регио
нальную целевую программу со
хранения и поддержания запасов 
осетровых рыб.

Михаил ВЕРЖБА.
ВОЛГОГРАД.

БУРГОМИСТР
ПРИСЛАЛ ГОСТИНЦЫ

Из 35-тысячного городка Меп
пен в Нижней Саксонии в 650-ты- 
сячную Тулу доставлены на 6 гру
зовиках 42 тонны грузов гумани
тарной помощи. Привезли подар
ки лично бургомистр Франц Кват- 
манн’и 12 сопровождающих его 
волонтеров - рабочих, коммер
сантов и пенсионеров. Немцы во
зят в Тулу свои подарки уже 10 
лет.

Владислав АНИКЕЕВ.
ТУЛА.

ЗАГАДОЧНАЯ ЭКОНОМИКА

АТОМНЫЕ ГРЕЗЫ В КАМЕННОМ ВЕКЕ
УЖЕ СОВЕРШЕННО ОЧЕВИДНО: ПЕРЕРАБОТКА И ХРАНЕНИЕ ЧУЖИХ ЯДЕРНЫХ ОТХОДОВ РЕАЛЬНОЙ ВЫГОДЫ РОССИИ НЕ СУЛЯТ

Тем немногим, кому суждено 
побывать на заводе по перера
ботке отработанного ядерного 
топлива (ОЯТ), что находится не
подалеку от Шербура (оказыва
ется, этот французский городок 
знаменит не только своими зон
тиками!), вручают необычный су
венир - цилиндрик из стекла. Он 
помещается на ладони, однако 
сразу же чувствуешь, насколько 
он тяжел...

- Такое количество радиоак
тивных отходов образуется после 
переработки топлива, на кото
ром станция работала целый 
год,- поясняет директор завода.

- И куда же вы помещаете 
его? - поинтересовался я.

- Отходы замуровываются в 
стекло, потом в свинец, затем в 
металл и бетон. Такой контейнер 
помещается на специальный ко
рабль и отправляется назад, в 
Японию, откуда мы получаем то
пливо на переработку, - пояснил 
директор.

- А если его оставить здесь, 
во Франции? - не унимался я.

- Это значит заложить атом
ную бомбу под наших внуков...

... Я привел эту часть беседы, 
случившейся на заводе фирмы 
«Кожема», где перерабатывается 
отработанное ядерное топливо. 

'Аналогичный завод есть и в Анг
лии. Именно на эти два предпри
ятия ссылаются специалисты Ми
натома и их лоббисты в Государ
ственной Думе, защищая идею 

•переработки в России ядерных 
отходов из других стран. К сожа
лению, подавляющее большинст
во из тех, кто принимает реше
ние, на этих предприятиях не бы
вали, потому что и французы, и 
англичане по-прежнему берегут 
свои ядерные секреты, а техно
логия работ с облученным ядер- 

ным топливом именно к ним и от
носится.

Министр Е.О. Адамов любит 
рассуждать о «замкнутом ядер- 
ном топливном цикле»: мол, пе
реработка ОЯТ - это эффектив
ное использование плутония, ко
торый находится в нем, для полу
чения энергии. Более того, сме
шанное уран-плутониевое топ
ливо можно будет продавать 
другим странам и зарабатывать 
на этом большие деньги.

Дискуссия о «замкнутом или 
открытом топливном цикле» идет 
уже добрых полвека. Так что со
здавать впечатление, что идеи 
возникли с приходом Е.О. Ада
мова на пост министра, не сов
сем корректно. Вводится в заблу
ждение не только обществен
ность, но и руководство страны. 
Именно поэтому президент В.В. 
Путин, выступая на последней 
сессии ООН в XX веке, не был 
понят присутствующими: он гово
рил о том, что давно уже извест
но и о чем ученые спорят пос
ледние десятилетия. К сожале
нию, не все так очевидно, как ка
жется далеким от атомной про
мышленности людям. В принципе 
Е.О. Адамов, конечно же, гово
рит правду. Но, к сожалению, не 
всю и не до конца:

Вот мнение специалистов Ми
натома, которым руководит Е.О. 
Адамов:

«США не пришли к оконча
тельному выводу, как поступать в 
отношении отработанного ядер
ного топлива, и продолжают хра
нить его в режиме временного 
хранения. Япония, Франция и Ве
ликобритания избрали путь замк
нутого ядерного топливного цик
ла, которого придерживаются 
специалисты и в Минатоме Рос
сии. Такого же направления при

держивается и Китай... Перера
ботка радиоактивных отходов по 
замкнутому ядерному топливно
му циклу сводится к разделению 
и концентрации повторно ис
пользуемых изотопов, составляю
щих 97-98 проц, отработанного 
ядерного топлива и выделения 
настоящих отходов в количестве 
всего 2-3 проц, от объема ОЯТ в 
возможно малом объеме и полу
чении твердых отходов».

Итак, все-таки «ядерные цил
индрики» остаются. И что же с 
ними делать?

Приходится для них строить 
специальные хранилища. Срок их 
службы должен составлять тысячи 
лет. Ни одного такого хранили
ща пока нет. Не только в России, 
но и в мире. Да и кто даст гаран
тию на столь длительный срок?

Что же толкает наш Минатом 
на попытки ликвидировать барь
ер для ввоза отработанного 
ядерного топлива и радиоактив
ных отходов? Министр Е.О. Ада
мов пытается таким способом 
получить средства на строитель
ство предприятий’ по переработ
ке ОЯТ и концентрации радиоак
тивных отходов. У него нет иного 
пути: ситуация с атомной про
мышленностью в России катаст
рофическая. И ее мы создали 
собственными усилиями!

Вот мнение специалистов Ми
натома:

«В результате создания атом
ного оружия, развития атомной 
промышленности и энергетики, 
атомного подводного и надвод
ного флота, ускорителей и ради
ационной техники в стране нако
плено большое количество ра
диоактивных отходов. Это коли
чество с годами будет возрас
тать, так как имеющиеся произ
водственные мощности не в со

стоянии ни в ближайшее время, 
ни в обозримом будущем пере
работать такое количество отхо
дов».

Отходы есть на 160 предпри
ятиях атомной индустрии России. 
Проще говоря, нет района в на
шей стране, где в той или иной 
форме не находились бы «миниа
тюрные атомные бомбы».

...В последнее время Е.О. Ада
мов, а следом за ним и президент 
в своем выступлении с трибуны 
ООН заговорили о плутонии. 
Мол, нужно сделать все, чтобы не 
допустить распространения этого 
материала по миру, так как он ис
пользуется при создании ядерного 
оружия. Все верно, если речь идет 
об оружейном плутонии, который 
получается на специальных пред
приятиях. Тот же энергетический 
плутоний, который находится в 
ОЯТ, представляет меньшую опас
ность , чем сконцентрированный 
после переработки.

Предполагается, что новое 
уран-плутониевое топливо, полу
ченное на новых предприятиях 
Минатома, будет продаваться за 
границу. Но в этом случае опас
ность распространения ядерного 
оружия возрастает, а не сокра
щается!

Однако, судя по всему, атом
щики оказались в тупике: в стра
не масса энергетического плуто
ния, заключенная в ОЯТ, возрас
тает быстрыми темпами - ведь на 
наших АЭС она производится 
непрерывно: мощность реакто
ров очень велика... Значит, ОЯТ 
нужно перерабатывать, чтобы 
этот плутоний включить в новое 
топливо, а так вновь он образу
ется... Казалось бы, замкнутый 
цикл, но на самом деле он воз
можен только в том случае, если 
будут строиться все новые и но

вые хранилища для «мирных 
атомных бомб».

На комбинате «Маяк» уже 
четверть века действует завод 
РТ-1. Здесь перерабатывается 
ядерное топливо реакторов АЭС 
и подводных лодок. Мощность 
завода - 400 тонн в год. Здесь 
получают энергетический плуто
ний, различные изотопы, обога
щенный уран. На заводе есть и 
хранилище, в бетонном чреве 
которого хранятся те самые «ци
линдрики», которые я видел во 
Франции. Хранилище почти за
полнено, а денег на его расши
рение и реконструкцию завода 
нет. Директор комбината «Маяк» 
и руководители завода, конечно 
же,, за то, чтобы ввозить ОЯТ из- 
за рубежа. А причина простая: 
им за переработку топлива на
ших реакторов ВВЭР-440 и реа
кторов подводных лодок не пла
тят! Теперь же есть надежда, что 
хоть какая-то часть средств, по
лученных из-за рубежа, доста
нется и «Маяку».

А в Красноярске РТ-2 постро
ен лишь наполовину. Против вы
ступили «зеленые», и хотя Борис 
Ельцин, как всегда, «на коленке» 
подписал Указ о продолжении 
строительства, денег выделено 
не было. И теперь большинство 
из депутатов, которые так рьяно 
отстаивали защиту природной 
среды десять лет назад, спокой
но голосуют за ввоз ОЯТ. А ведь 
ситуация изменилась не к лучше
му, а стала гораздо хуже!

Итак, цифра «20 миллиардов 
долларов в течение десяти лет», 
которую намерен получить наш 
Минатом за ввоз ОЯТ, заворажи
вает. И какой же русский отка
жется от таких денег?! Министр 
обещает на эти доллары не толь
ко построить новые предприятия, 

но и поддержать ядерную науку, 
обеспечить успешное развитие 
конверсии (что-то о ней переста
ли говорить?!) и прочее, прочее, 
прочее. Это еще одна иллюзия. 
Самое главное: мы не сможем 
сегодня и в ближайшем будущем 
построить новые предприятия по 
переработке ОЯТ. Могу со всей 
определенностью сказать: совре
менный уровень промышленности 
России не позволяет построить 
такие предприятия - у нас нет 
соответствующего машинострое
ния, цветной металлургии, элект
роники и химии. Более 90 про
центов машин и материалов при
дется закупать на Западе. Из тех 
20 миллиардов долларов, кото
рые Минатом собирается полу
чить за отходы зарубежных АЭС, 
львиная часть уйдет на такие за
купки и на обслуживание времен
ного хранения очень опасных ра
диоактивных отходов. Вот и полу
чается бульон из-под яиц.

Конечно, Минатом заинтере
сован в поступлении средств с 
Запада, так как в последние го
ды атомные станции и оборудо
вание стареют, конверсия не 
идет, за электроэнергию РАО 
«ЕЭС России» не платит, госу
дарство не инвестирует средства 
в новые отрасли... Могучий в 
прошлом Средмаш превращает
ся в одно из рядовых мини
стерств и ведомств, которые сто
ят в очереди у бюджета страны. 
«Атомный ребенок» слишком до
рого обходится своему родите
лю, содержать его уж нет сил... 
Вот и приходится пускаться во 
все тяжкие...

Но почему за наши грехи 
должны расплачиваться потом
ки?!

Владимир ГУБАРЕВ, 
обозреватель.
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СОБСТВЕННЫМИ ГЛАЗАМИ ПРОЕКТЫ

МЕЛОЧЬ.
А ДЛЯ БЮДЖЕТА ПРИЯТНО
И В БЛАГОПОЛУЧНОЙ ЕВРОПЕ ХВАТАЕТ «ЧЕЛНОКОВ», ГОТОВЫХ ИЗ-ЗА ВЫГОДЫ 
В ПАРУ МАРОК ПРОЕХАТЬ ЛИШНЮЮ СОТНЮ КИЛОМЕТРОВ

ИХ ГОНЯТ ИЗ РАЯ, 
А ОНИ УПИРАЮТСЯ
ИНДУСТРИАЛЬНЫЕ ДЕРЖАВЫ РЕШИЛИ ВСЕРЬЕЗ 
БОРОТЬСЯ С ВОЛЬНИЦЕЙ ОФФШОРНЫХ ЗОН

Да, состоятельные немцы тоже 
предпочитают дешевые покупки. 
На рынке в Венлоо - голланд
ском городке прямо у границы - 
говорят в основном по-немецки. 
И расплачиваются немецкими 
марками.

Селедка тут - наинежнейшего 
домашнего посола, угри - наив
куснейшего копчения. А еще - са
мые свежайшие голландские ово
щи. И все хоть немножко, но де
шевле, чем в Германии. Даже ко- 
?>е немецких фирм, потому что в 
олландии нет специального на

лога на кофе. А прямо рядом с 
кофейными магазинами располо
жились так называемые «каффи- 
шопс». Окна закрыты тяжелыми 
гардинами, из дверей доносится 
приглушенная музыка и стран
ный, специфический аромат. В 
этих, с позволения сказать, «ко
фейнях» действительно можно вы
пить кофе, но алкогольных напит
ков там не подают. Вместо них в 
отдельном меню загадочные на
звания: «Сладкая Джейн», «Буря в 
пустыне», «Черный афганец». Це
на - от 12 до 20 гульденов за... 
грамм. Берут и немецкие марки.

Речь идёт о гашише или ма
рихуане, так называемых «мягких 
наркотиках». Торгуют ими в Гол
ландии вполне легально, и нало
ги хозяева «каффи-шопс» исправ
но платят. А вот в Германии та
кая торговля запрещена. И хотя 
собственно границы между обеи
ми странами по шенгенскому со
глашению нет, полиция и тамо
женники с обеих сторон активно 
ловят нарушителей. Потому что 
«ловить кайф» в Голландии никто 
немецкому туристу запретить не 
может, а вот провозить наркоти
ки, даже легкие, в Германию - на
казуемо.

И все же, как уверяют тамо
женники, Германия давно уже 
стала транзитной страной для 
переброски наркотиков из Тур
ции и Албании. В частности, 
курдские и турецкие кланы заво
зят сырье в Голландию. Там в 
подпольных лабораториях его пе
рерабатывают в очищенный ге
роин, а уж потом мелкими парти
ями везут назад в Германию - на 
продажу. Попавшихся с полич
ным мелких наркокурьеров тамо
женники сажают в КПЗ. А по
скольку курьеры прячут наркоти
ки в самых неожиданных местах, 
туалеты в КПЗ особенные: кноп
ку смыва может нажать только 
охранник, чтобы ядовитые вещдо
ки не уплыли в канализацию.

Но иногда удается перехва
тить и крупные партии. Вы спро
сите: где же таможенники ловят 
наркокурьеров, если охраняемой 
границы между Германией и Гол
ландией давно не существует? А 
очень просто: прямо на дорогах 
на территории обеих стран они 
выборочно тормозят подозри
тельные машины. Заодно и не
трезвых водителей выявляют.

А вот между Швейцарией, ко
торая не входит в Европейский 
союз, и Германией сохранилась 
настоящая граница. Швейцар

ский городок Кройцлинген и не
мецкий Констанц живописно рас
положились на берегу Боденско
го озера. Практически это один 
город, поделённый надвое грани
цей между Германией и Швейца
рией, то есть Швейцарией и Ев
ропейским союзом. Таможенные 
службы обеих стран мирно ужи
ваются в одном здании. Языковых 
проблем между коллегами не 
возникает - в этой части Швейца
рии говорят по-немецки. В пред
ставлении обывателя Швейцария 
- это не только снежные горные 
вершины, но и неприступные 
швейцарские банки, куда стека
ются со всего света нелегальные 
миллиарды долларов, фунтов и 
марок. В поисках выгоды некото
рые немцы тоже едут в Швейца
рию с чемоданами денег. Напри
мер, одна хитроумная пара сде
лала себе бутерброды, куда вме
сто колбасы положила ассигна
ции по тысяче марок. Но тамо
женники оказались хитрее и 
«раскусили» этот ланч.

Простые немцы едут в Швей
царию на лыжах покататься иди 
красотами Женевского озера по
любоваться. Чемоданы и бутер
броды с деньгами - это так назы
ваемый «чёрный нал», налич
ность, которую иные дельцы хотят 
укрыть от налогообложения. А 
вот простые швейцарцы попада
ются на контрабанде чаще. На 
пути домой они просто не указы
вают в таможенной декларации 
многие товары своего багажа, 
особенно продовольственные, 
которые в Германии значительно 
дешевле. За что их и штрафуют - 
по статье «уклонение от уплаты 
таможенных пошлин».

Кроме того, швейцарцы выиг
рывают на обменном курсе: ев
ро, а вместе с ним и немецкая 
марка в последнее время резко 
«упали» по отношению к швей
царскому франку - закупаясь в 
Германии, швейцарцы сегодня 
экономят до тридцати процентов!

А вот на границе с Люксем
бургом расклад другой. Великое 
герцогство Люксембург на самом 
деле не такое уж и великое - все
го-то 450 тысяч человек населе
ния. Оно входит в Европейский 
союз, так что границы как тако
вой давно нет. Но разница в на
логообложении осталась. Въез
жаешь в деревушку Вассербил- 
лиг, и впечатление такое, как 
будто бы попал в Лас-Вегас. Ма
шины идут бампер к бамперу, 
днём и ночью полыхает реклама. 
А в деревушке всего-то 2 тысячи 
жителей. Зато бензозаправок не
сметное множество. Стоит взгля
нуть на цены, и становится ясно, 
что бензин и дизельное топливо в 
Люксембурге на добрую чет
верть дешевле, чем в Германии. 
Так что практически все грузови
ки и легковушки на заправках с 
немецкими номерами.

- У нас же государство нещад
но грабит автолюбителей, они 
буквально задавлены налогами 
на бензин. А многие не могут на 
работу добраться без машины.

Многие европейцы ударяют шоппингом по шенгенской зоне.

Хватит уже, я не дойная корова. 
Поэтому я и заливаю в Люксем
бурге полный бак да еще пару 
канистр в придачу.

Вот и звенят немецкие денеж
ки в кассах люксембургской де
ревни Вассербиллиг. И не только 
на заправках. В Люксембурге де
шевле сигареты, кофе и алко
гольные напитки. В результате в 
Вассербиллиге загазованность, 
как в большом городе. Ежеднев
но через деревню катится лавина 
от 10 до 15 тысяч машин. Прав
да, бургомистр Вассербиллига 
Густ Канетти не очень-то печа
лится.

- Конечно, транспортная проб
лема нас уже много лет беспоко
ит, загазованность. С другой сто
роны, мы неплохо зарабатываем 
на этих бензиновых туристах, если 
так можно выразиться.

Вслед за бензиновыми тури
стами и предпринимателями по
тянулись из Германии в Люксем
бург и рабочие. Например, Ме
лани Пульман уже несколько лет 
работает на большой заправке в 
деревушке Вассербиллиг.

- Налогов я меньше плачу. В 
Германии я бы за ту же работу 
получала, скажем, примерно 
полторы тысячи марок на руки. А 

в Люксембурге выходит каждый 
месяц за 2 тысячи. Неплохо, да?

Казалось бы, в результате в 
немецких приграничных городах 
должна была бы установиться 
безработица. Не тут-то было, 
наоборот - благодаря предпри
имчивости тамошних менедже
ров, придумавших... нанимать де
шевую рабочую силу из России - 
благо, есть уже такая программа 
в рамках Европейского союза. В 
результате здесь стало выгодно 
создавать новые рабочие места, 
и бывает, что рабочих рук даже 
не хватает!

Прозорливость парламентари
ев, вовремя принявших полезные 
законы, оборотистость работода
телей - нам это пока, очевидно, 
не грозит. А грозит нам вдобавок 
к уже состоявшейся гигантской 
утечке умов еще одна головная 
боль - утечка рабочих рук, так 
что скоро мы останемся не толь
ко без умных голов, но и без уме
лых рук - ведь закон сообщаю
щихся сосудов никто не отменял. 
Хотя о какой такой голове тут во
обще можно говорить?

Гузель АГИШЕВА.
ДЮССЕЛЬДОРФ - БРЮГГЕН - 

ДАМЕН - КОНСТАНЦ.

Оффшорные зоны, обосновав
шиеся в островных государствах 
Карибского бассейна, стали прит
чей во языцех среди фискальных 
служб и правоохранительных ор
ганов индустриально развитых 
стран, поскольку большинство 
расследований фактов корруп
ции, отмывания денег или укры
тия доходов от налогообложения 
так или иначе приводит на Бага
мы или какой-нибудь другой ост
ровок, где существует законода
тельный рай для финансовых ма
хинаторов.

Критическая масса недоволь
ства накопилась давно, и резуль
татом этого стал ультиматум, ко
торый страны Организации по 
экономическому сотрудничеству и 
развитию (ОЭСР) предъявили 35 
государствам, включенным в чер
ный список «покрывателей» эко
номических преступлений: либо 
они безоговорочно приводят 
свое финансовое законодатель
ство в соответствие с междуна
родными нормами, либо в силу 
вступают экономические санкции.

Пока ни того, ни другого не 
произошло, а на Барбадосе со
стоялась встреча представителей 
ОЭСР и «фискального рая», чьи 
страны входят также и в Британ
ское Содружество. Позицию об
виняемой стороны выразил пре
мьер-министр Барбадоса Артур 
Оуэн. Во вступительном слове он 
сказал, что «ни одна страна или 
группа стран не обладает моно
польным правом указывать путь 
прогресса». По словам генераль
ного секретаря Британского Сод
ружества Дона МакКиннона, 
«большинство стран Содружест
ва выступают против действий 
ОЭСР, которые ставят под сом
нение право государств, не вхо
дящих в эту организацию, само
стоятельно решать вопросы внут
реннего налогового законода
тельства».

Поддержку «райскому сооб
ществу» оказывают, как нетрудно 
догадаться, банки. Представитель 
объединения частных банков Же
невы Мишель Деробер отметил, 
что в демарше ОЭСР четко про
сматривается имперское стрем
ление решать за оффшорные зо

ТРУДОГОЛИКИ
И ЭПИКУРЕЙЦЫ

В рейтинге столиц мира по трудолюбию Париж занимает 
последнее место. Средний парижанин занят на работе всего 
1.587 часов. Остальное время, включая 28 оплаченных дней, 
- отдых. Понятно, 
чем они там в Па
риже заняты. Мо
сква, кстати, неда
леко ушла, посвя
щая труду около 
1.900 часов. А вот 
в Сантьяго трудят
ся не покладая 
рук 2.244 рабочих 
часов в год, имея 
всего 17 оплачен
ных дней отдыха. 
Только вот эффек
тивность этой ра
боты у всех раз
ная.

ны, что им надлежит делать, не 
учитывая пагубных последствий 
для их национальной экономики. 
Большинство этих стран не рас
полагают природными ресурса
ми, и финансовая деятельность, в 
которой их обвиняют, является 
одним из основных средств суще
ствования. Так, Барбадос черпа
ет из этого источника 22 проц, 
бюджетных поступлений, Багамы - 
20 проц.

Оппоненты в лице промышлен
но развитых стран приводят тот 
аргумент, что практикуемые в 
оффшорных зонах налоговые по
блажки угрожают международной 
финансовой системе в целом. В 
качестве доказательства приво
дятся данные английской непра
вительственной организации 
«Оксфам», в соответствии с кото
рыми только развивающиеся 
страны в результате бегства ка
питалов в оффшорные зоны еже
годно недополучают налогов на 
50 миллиардов долларов. В то же 
время перекачиваемые на остро
ва капиталы вырастают каждый 
год на 6 проц., и их масса оцени
вается в 5 триллионов долларов.

Задушить «фискальный рай» 
стремится не только ОЭСР. К 
процессу подключились Междуна
родный валютный фонд и Евро
пейский союз, который также 
стремится повысить собирае
мость налогов. В итоге двухднев
ных переговоров на Барбадосе 
получился компромисс. Стороны 
создают рабочую группу, кото
рая попытается найти взаимопри
емлемые решения с тем, чтобы 
принципы гласности, равнопра
вия и обмена информацией пре
вратились в твердые обязательст
ва со стороны островных госу
дарств. Предложения должны 
быть представлены на очередной 
встрече, намеченной на 15-16 
февраля в Токио. Если они удов
летворят противников, то санкций 
в ближайшее время островам 
можно не опасаться, а генпроку
ратуры, возможно, получат до
полнительные каналы для сбора 
доказательств по экономическим 
преступлениям.

Леонид ТИМОФЕЕВ.

РЕЙТИНГИ

—------------------------ -------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- [ ОНИ О НАС

О «РУССКОЙ РУЛЕТКЕ» И ПОСЛЕДНЕМ ШАНСЕ
ИЗВЕСТНЫЙ ИТАЛЬЯНСКИЙ ПОЛИТОЛОГ И ЖУРНАЛИСТ ДЖУЛЬЕТТО КЬЕЗА ПРЕДСТАВИЛ НОВУЮ КНИГУ О РОССИИ - ТРЕВОЖНУЮ И ПРОНЗИТЕЛЬНУЮ

«Петропавловск-Камчатский - 
место самых острых противоре
чий и ярких контрастов. Впечат
ляющее изобилие природных, 
ресурсов, которые можно легко 
взять из-под земли или из моря, 
казалось бы, протяни только ру
ку - и глухая нищета, которую 
буквально источают блочные 
дома сквозь трещины и облупив
шуюся штукатурку. Бесконечные 
свалки металлолома, прогляды
вающие сквозь снег и грязь». Та
кие картины рисовал в своем 
репортаже, опубликованном в 
«Деловом вторнике» в декабре 
1998 года, Джульетта Кьеза.

Как это ни печально, замер
завшая тогда от энергетическо
го кризиса Камчатка не отогре
лась вполне и теперь, как, впро
чем, и весь российский Дальний 
Восток. Логично, что тот репор
таж лег в основу первой главы 
новой книги Джульетта Кьезы - 
продолжения размышлений ав
тора о судьбах нашей страны, 
начатых в бестселлере «Про
щай, Россия».

«Федеральное самоубийст
во», «Умирающий Север», «Эли

ты», «Разоруженные силы» - за 
названиями глав - новейшая ис
тория России. А в заглавии - 
«Русская рулетка» - драматиче
ский вопрос потенциального са
моубийцы...

Скажут: опять про распад 
России. Да ведь она уже подни
мается, как поднималась всегда 
после самых жестоких катаст
роф! Такому читателю Кьеза 
предлагает избавиться от мифа 
самоза рождаемости России - 
для нашей общей пользы. Он 
делает рискованный, но оправ
данный для него вывод: «Похо
же, что именно россияне - я 
имею в виду наших современни
ков - затрудняются понять самих 
себя и свою историю».

Казалось бы, какое дело до 
нашей страны гражданину сол
нечной Италии? Когда прочита
ешь книгу до конца, понимаешь, 
как переживает за нас этот, с 
позволения сказать, иностра
нец, проживший в России более 
17 лет. И все же он пришел с 
Запада, и поэтому многие оче
видные для думающего челове
ка выводы звучат из его уст по- 

новому. То, в чем мы, русские, 
боимся признаться, чтобы не 
потерять надежду, Кьеза видит с 
такой пронзительной отчетливо
стью, что становится не по се
бе.

«Российская интеллигенция - 
привилегированный класс, дале
кий от того народа, на выраже
ние интересов которого он пре
тендует, это просто скопление 
интеллектуальных сил, лишен
ное подлинного стремления к 
свободе, готовое продать сво
боду за тридцать сребреников». 
Суровая, но, как считает Кьеза, 
реальная оценка тех, кто про
должает нести ответственность 
за реформы и за страну.

А вот как оценивает он рос
сийский бизнес, пользуясь лич
ными наблюдениями, приобре
тенными по всей России. «Тыся
чи тонн рыбы, косяки которой 
подходят буквально к порогу 
дома, пропадают, заниматься 
ею никто не хочет, так как ры
ба приносит всего 10 процен
тов дохода, в то время, как ик
ра - сотни процентов. Они вы
нимают икру и выбрасывают 

рыбу. Когда советские суда 
проржавеют до дыр, новые хо
зяева также бросят их и поедут 
нежиться под солнцем где-ни
будь в Саргасовом море».

Российскую жизнь Кьеза уз
нает не только на Камчатке. 
Неожиданные выводы он делает 
всего в 200 километрах от Мо
сквы, куда добирается в обыч
ном вагоне электрички. Он 
спрашивает таксиста, не боится 
ли тот, что после кризиса ре
формы повернут вспять. 
«Вспять? - весело переспраши
вает калужанин. - Да мы тут ни
куда и не уходили». Эта кон
сультация стоит миллиарды дол
ларов. Если бы крупные запад
ные банки послали своих экс
пертов сюда, в Калугу, к этому 
таксисту, они сэкономили бы ку
чу денег, на которые купили 
ГКО правительства Виктора 
Черномырдина, и прогорели».

Убаюканный начальственны
ми заклинаниями о подъеме 
экономики и конце кризиса Кье
за напоминает, каким крими
нальным путем были созданы 
крупнейшие состояния в России. 

Уже не как журналист, а как ис
торик он возвращается к недав
но вскрывшимся историям: с 
«Москва-Нафта», в результате 
которой у государства были 
уворованы несколько миллиар
дов долларов, с фирмой «Фи- 
мако», через которую из стра
ны уводились громадные средст
ва, с «Андавой» и «Форесом»... 
Кьеза, живший и работавший в 
США, призывает не верить 
сказкам о криминальном проис
хождении американского капи
тала. Эта рождественская исто
рия придумана, убежден он, 
господами-реформаторами ти
па Чубайса и Гайдара, чтобы 
оправдать грязные делишки по 
растаскиванию огромного на
ционального богатства России. 
Не очистившись, не разобрав
шись в этих аферах, нет шан
сов, считает Кьеза, построить 
благопристойное общество. 
Криминал не может родить ци
вилизованную экономику.

Ответ на главный вопрос, 
поставленный еще в книге 
«Прощай, Россия», автор пред
лагает искать вместе с читате

лем. Устоит ли Россия? «Это бу
дет зависеть от того, удастся ли 
сохранить единую энергетиче
скую (в том числе газовую) сис
тему, единую государственную 
транспортную систему и единый 
ядерный научный потенциал. Не 
случайно самые умные против
ники России за рубежом ведут к 
подрыву именно этих опор. 
Многое зависит от способности 
тех, кто пришел на смену Ельци
ну, воспрепятствовать этой тен
денции, а также установить бо
лее справедливое распределе
ние богатства между региона
ми, устранить дисбаланс в уров
нях жизни, резко усилившийся в 
посткоммунистический период».

«Благоприятный прогноз 
обосновать трудно. Ясно одно: 
Россия несет в себе семена но
вых кризисов и потрясений», - 
заканчивает свою работу 
Джульетта Кьеза и верит, что 
мы не дадим этим семенам про
расти. Иначе для чего было бы 
писать эту книгу?

Михаил МОРОЗОВ.

ДЕЛОВОЙ« ^ВТОРНИК 23 ЯНВАРЯ 2001 ГОДА 3



ЛЮБИМАЯ ЖЕНЩИНА ШПИОНА ЛОНСДЕЙЛА
ВДОВА ЛЕГЕНДАРНОГО СОВЕТСКОГО РАЗВЕДЧИКА КОНОНА МОЛОДОГО ВОТ УЖЕ ТРИДЦАТЬ ЛЕТ ЖИВЕТ ЗАТВОРНИЦЕЙ В СТАРОМ МОСКОВСКОМ ДОМЕ 
НА ФРУНЗЕНСКОЙ НАБЕРЕЖНОЙ

Долгое время считалось, что 
Голины Петровны Пешиковой нет 
в живых. С тех пор как 30 лет на
зад ушел из жизни советский 
разведчик Конон Молодый, об
раз которого блестяще воссоздал 
в кинематогоафе Донатос Банио
нис, о судьбе его супруги ничего 
не было известно даже близким 
друзьям этой семьи. Казалось, 
что тайна, которой была окутана 
жизнь Лонсдейла, навсегда отго
родила завесой секретности и 
судьбу его любимой женщины. 
Однако незадолго до Нового го
да неожиданно выяснилось: Га
лина Петровна жива.

По нашей просьбе на кварти
ру, в которой по соседству со зна
менитым актером Вячеславом Ти
хоновым три десятка лет назад 
проживали супруги Молодые, взя
лась позвонить давняя подруга Пе
шиковой - москвичка Галина Бори
совна Иванова. Трубку взял внук 
разведчика, названный в честь де
да. Он и рассказал о том, что 
«бабушка до сих пор проживает в 
этой квартире» в доме на Фрун
зенской набережной. Но на улицу 
не выходит и ни с кем не говорит 
по телефону. Так сложилось уже 
много лет назад.

Ушедшая вместе с минувшим 
веком эпоха великих, резидентов и 
громких имен в разведке неожи
данно отозвалась продолжением 
давней истории любви, о которой 
мало кому известно. Когда-то о 
советском разведчике Кононе 
Молодом говорил весь мир. Это 
все о нем - первые полосы веду
щих британских газет, судебный 
процесс в Лондоне, известный как 
«королева Великобритании про
тив Гордона Лонсдейла», снятый 
режиссером Саввой Кулишом ки
нофильм «Мертвый сезон»... За 
кадром осталось одно событие, 
которое произошло спустя не
сколько недель после того, как в 
1961 году советскому разведчику 
в Англии был вынесен обвинитель
ный приговор -25 лет заключения 
в Королевской тюрьме.

Неприметная серая «Волга» 
модели «ГАЗ-21», выехав с площа
ди Дзержинского, понеслась в 
район Театра Советской Армии. 
За бывшим парком ЦСКА, где 
располагались еще не снесенные 
довоенные бараки, машина при
парковалась у невзрачного одно
этажного домишки. Вскоре пред- 
ставители руководства управле
ния «С» (нелегальная разведка) 
ПГУ КГБ СССР уже сидели за сто
лом в маленькой комнатке, хозяй
кой которой по спискам жэка зна
чилась Пешикова Галина Петров
на. В паспорте гражданки Пеши
ковой стояла печать загса о бра
ке с гражданином Молодым - тем 
самым, что был известен в Англии 
как Гордон Лонсдейл. Рассказав 
супруге разведчика о процессе в 
Лондоне, коллеги Лонсдейла по
дарили Галине Петровне массив
ный золотой перстень с аквамари
ном. На перстне тонкой гравиров
кой была выведена надпись: «За 

умение ждать». Тогда никто не 
знал, сколько лет предстоит ждать 
жене Конона Молодого и как сло
жатся судьбы разведчика и его 
любимой женщины...

И вот минуло с той поры уже 
тридцать девять лет. Давно нет ни 
Лонсдейла, ни тех бараков за те
атром Советской Армии. И даже 
место, где якобы был погребен 
прах разведчика, доподлинно не 
известно. Казалось, сожжены пос
ледние хлипкие мостки от наших 
дней к тем далеким, окутанным 
тайной, событиям. Но не зря в Мо
скве есть такое место, где сходят
ся вехи прошлого и настоящего. У 
старого дома на Берсеневской на
бережной, построенного по про
екту архитектора Иофана, нача
лась и история любви конона Мо
лодого и Галины Пешиковой. В 19- 
м подъезде этого знаменитого на 
всю столицу дома, аккурат над 
квартирой дочери Сталина Свет
ланы Аллилуевой, жила и подруга 
юности Пешиковой - Галина Бори
совна Иванова, которая и поныне 
хорошо помнит тот день, когда по
знакомила разведчика и учитель
ницу начальных классов.

- Дело было вскоре после вой
ны, - вспоминает Галина Борисов
на. - Мы с Галиной вместе учились 
на курсах английского языка. За
нятия заканчивались поздно вече
ром, а добираться до дома моей 
подруге было далеко. Поэтому 
она частенько ночевала у нас. И 
вот однажды мы остановились у 
тележки с мороженым, что все 
время стояла на одном и том же 
месте - у входа в кинотеатр 
«Ударник». И тут подходят мои 
знакомые Юра Черневский и его 
друг Конон Молодый, которого в 
нашей молодежной компании на
зывали Каней. Он учился на ки
тайском отделении Военного ин
ститута иностранных языков...

Семья Ивановых в ту пору зани
мала две комнаты в одной из квар
тир правительственного дома. 
Квартиросъемщиком коммуналки 
был отец Галины Ивановой - на
чальник Главхлебмуки, старый 
большевик, когда-то отбывавший 
Туруханскую ссылку вместе с са
мим Сталиным. У Ивановых час
тенько собирались студенческие 
компании: танцевали фокстрот, го
няли чаи. Любил захаживать сюда 
и Конон. По словам Галины Бори
совны, он хоть и принимал участие 
в общем бесшабашном веселье, 
но оставался сдержанным, словно 
всегда готовым встать из-за стола 
и приступить к серьезной работе.

- Конон уехал в загранкоман
дировку вскоре после того, как 
они поженились, - продолжает Га
лина Борисовна. - Для всех нас, 
включая самых близких и даже же
ну, его местопребыванием был 
Китай. Конон знал в совершенст
ве несколько языков - кроме ки
тайского, еще и английский, не
мецкий, французский. Когда при
езжал в короткие отпуска и они 
вместе с Галиной захаживали к 
нам в гости, мой отец, старый 

большевик, дотошно пытал его: 
«Ну-с, где работаете?» А Каня в 
ответ уклончиво: «Да я так, препо
даю в институте». Отец снова на
седал: «По какому профилю, от 
какого министерства?» Конон тер
пеливо пояснял: «От обществен
ных наук»...

Галина Пешикова приносила 
подруге письма, которые писал ей 
Конон. На почтовых штемпелях 
всегда стояли китайские иерогли; 
фы. Даже сувениры, которые при* 
сылал Конон, - и те были китай
скими. Разведка залегендировала 
резидента с конспиративным псев
донимом Бен основательно. Никто 
не знал, что на самом деле Конон 
Молодый вначале был направлен 
в Канаду, а затем под видом ка
надского бизнесмена натурализо
вался в Англии, где следил за ис
пытаниями бактериологического и 
подводного оружия. Созданная 
удачливым предпринимателем ка
надского происхождения Гордо
ном Лонсдейлом фирма торговых 
автоматов быстро расширялась. - 
За несколько лет Лонсдейл сумел 
стать удачливым бизнесменом.

- Его арестовали в Англии 7 ян
варя 1961 года,- рассказывает Га
лина Борисовна. - Но нам стало 
известно об этом спустя несколько 
месяцев. Я хорошо помню, как од
нажды Галина примчалась ко мне 
вся взъерошенная, в слезах, и с 
порога ошарашила этой ново
стью: «Его осудили на много, мно
го лет!..» И началась истерика. В 
Комитете Галину обнадеживали: 
все будет хорошо, предпринима
ются попытки к освобождению. А 
зимой 1963-го она получила чу
дом переправленную им из тюрь
мы записку, в которой Конон пи
сал, что рано или поздно они с 
Галиной опять будут вместе...

Из книги «Гордон Лонсдейл: 
«Моя профессия - разведчик»:

«...Затем в соответствии с пра
вилами английского судопроиз
водства полагалось выступить су
перинтенданту Смиту:

- Нам не удалось установить 
его подлинную личность. Но, по- 
моему, он русский... Кадровый со
ветский разведчик...

В списке подсудимых я был 
третьим. Но именно с меня начал 
приговор верховный судья лорд 
Паркер.

- Вы, Лондсдейл, явно кадровый 
разведчик. Это опасная профес
сия, и человек, принадлежащий к 
ней, должен быть готовым серьез
но пострадать в случае обнару
жения... Вы отправитесь в тюрьму 
на 25 лет!

Зал ахнул. Лорд Паркер тор
жествовал. Это были минуты его 
славы: вместе с Гордоном Лон
сдейлом он входил в историю ан
глийского правосудйя».

Процесс над Лонсдейлом осве
щали более 200 журналистов. На 
первой полосе английской «Дейли 
скетч» был помещен снимок Коно
на, сидящего на скамейке в Гайд- 
парке. Ниже - набранная крупным 
шрифтом подпись: «Но кто же он?»

22 апреля 1964 года. Конон Молодый с молодой супругой на следующий день после обмена.

В теплый весенний день 1964 
года во двор столичного Институ
та травматологии, где тогда рабо
тала секретарем Галина Петров
на Пешикова, въехала такая же 
серая «Волга», как три года на
зад. Двое мужчин в серых костю
мах разыскали супругу Конона и 
попросили проехать с ними, ко
ротко пояснив: «Все вопросы по
том». Галина Петровна успела 
лишь снять белый больничный ха
лат. А через несколько часов бы
ла уже... в Берлине.

Из книги «Гордон Лонсдейл: 
моя профессия - разведчик»:

«9 апреля 1964 года я понял: 
решение об обмене принято. 
Можно было считать дни. Но счи
тать пришлось недолго. Утром 21 
апреля заключенного номер 5399 
отвели в баню. В приемной меня 
ждала одежда, в которой я был 
арестован: темный плащ, серый с 
зеленым отливом костюм, черные 
ботинки, белая сорочка, галстук... 
Во дворе тюрьмы меня посадили 
на заднее сиденье машины, кото
рая покатила прямо к ожидавше
му ее самолету военно-транс
портной авиации. Мы приземли
лись на авиабазе Гатов в англий
ском секторе Западного Берли
на... Наконец мы выбрались на 
шоссе, ведущее в Гамбург. Мино
вали западноберлинский КПП, не 
останавливаясь въехали в нейт
ральную зону. Ровно за 30 секунд 
до назначенного времени на сто
роне ГДР поднялся шлагбаум. От
туда выехала автомашина. Из ма
шины вышел человек. Я сразу уз

нал его - это был мой старый друг 
и коллега. Он приблизился к 
«Мерседесу» и улыбнулся. Я тоже 
улыбнулся в ответ. Мы не сказали 
друг другу ни слова...»

Когда в СССР был пойман бри
танский разведчик Гревилл Винн и 
наметился обмен, английский шпи
он показал себя практичным чело
веком. Узнав, что его везут менять 
на Лонсдейла и при этом возвра
щают конфискованные при аресте 
советские деньги, Винн сказал: 
«Зачем они мне? Ведь я поеду без 
таможенного досмотра. Так купите 
на всю сумму черной икры...» Пос
ле этого на родине его назовут 
«килькой», которую русские так вы
годно обменяли на свою «акулу».

Когда Конон и Галина верну
лись в Москву, тут же по традиции 
наведались в гости к Ивановым. 
Накрыли стол. Конон улыбался, 
гладил руку супруги и чувствовал 
себя, по его признанию, самым 
счастливым в мире человеком. За 
столом рн рассказал, что в Анг
лии у него было восемь машин 
разных марок, которые он запра
влял бензином с октановым чис
лом 100 - а это ни много ни мало 
целых пять шиллингов за галлон. 
Лонсдейл имел виллу в пригороде 
Лондона, а также несколько но
меров в дорогих отелях, снятых на 
постоянно. Незадолго до ареста 
королева Великобритании, кото
рая выступила истцом в процессе 
против Лонсдейла, пожаловала 
ему титул сэра - «за большие ус- 
пехи в развитии бизнеса на благо 
Соединенного Королевства».

В Москве Канону с Галиной и 
двумя детьми выделили двухком
натную квартиру. Разведчик стал 
также обладателем новенькой 
«Волги» и пожизненного пенсиона 
в 400 рублей. Однажды на заго
родном пикнике, куда любили вы
езжать на своей машине супруги 
Молодые, Конон признался супру
ге: «Я бы снова поехал в такую же 
командировку». Но, увидев испу
ганные глаза Галины, усмехнулся и 
поспешил успокоить : «Увы, отпе
чатки моих пальцев имеются те
перь у всех полицейских управле
ний мира».

15 октября 1970 года во время 
такой же загородной прогулки в 
подмосковном лесу у Конона Мо
лодого внезапно остановилось 
сердце. Для его супруги Галины 
это был самый страшный удар.

- Спустя несколько месяцев я 
увидела совершенно седую жен
щину, - вспоминает Галина Бори
совна Иванова,, - Горе было столь 
велико, что Галина и не пыталась 
противостоять трагическим обсто
ятельствам...

Последний раз подруги виде
лись в 1980-м. После этого, по 
словам Галины Борисовны, супру
га Лонсдейла выбрала для себя 
судьбу затворницы.

Дмитрий СЕВРЮКОВ.
Автор благодарит за помощь в 

подготовке материала писателя 
Михаила Коршунова, который в 
своей новой книге планирует 
подробнее рассказать об истории 
любви Лонсдейла.

РЕПОРТАЖ С ЦИФРАМИ

ЧАСТНИК «БОМБИТ» МОСКВУ
КАЖДОЕ УТРО В СТОЛИЦУ УСТРЕМЛЯЮТСЯ ДО СОРОКА ТЫСЯЧ НЕЛЕГАЛЬНЫХ «ТАКСИСТОВ»

«Горит зеленый огонек, за ру
лем веселый паренек». Этот поэ
тический образ доступного в лю
бое время суток советского такси 
сегодня всплывает в памяти при 
очередном приступе ностальгии. 
Особенно когда за проезд от рес
торана «Прага» до проспекта Ми
ра с тебя сдерут триста рублей, а 
из аэропорта «Шереметьево» до 
Западного Дегунина таксист сог
лашается везти не иначе, как за 
100 долларов.

Впрочем, за то, что в обоих 
этих случаях услуги оказывали 
именно водители московских так
сомоторных парков, ручаться тру
дно. По свидетельству работников 
Департамента автомобильного 
транспорта Минтранса РФ, еже
дневно в Москву приезжают от 
30 до 40 тысяч(!) нелегальных пе
ревозчиков. Многие из них неза
конно пользуются логотипом так
си и «подпоясываются» шашечным 
поясом. Ранним утром, создавая 
пробки на дорогах, тянутся в сто
лицу подмосковные «полтинники» 
(с цифрой 50 на номерном знаке), 
а также машины с калужскими, 
рязанскими номерами. А под по
кровом ночи с одеялами и по
душками в багажнике «бомбить» 
Москву едут даже нелегалы из 
Молдавии и Украины.

«А нам все равно! - скажет на 
это иной читатель. - Лишь бы по
быстрее добраться до работы и 
подешевле». Вот поди и разбе
рись. Прямо заколдованный круг: 
оттого ли мы перестали ездить на 
такси, что оно дорого, или они 

дороги оттого, что мы на такси не 
ездим?

Штатный таксист работает по 
узаконенному правительством 
Москвы тарифу. Берет по семь 
рублей за посадку и за каждый 
километр пробега. Из того, что 
набьет счетчик, 450 рублей за ра
бочую смену он должен внести в 
кассу парка. Предприятие, где ле
жит трудовая книжка водителя, 
платит НДС, налог с оборота, на
числяет заработную плату, с ко
торой в казну тоже идут отчисле
ния. Частник же план не сдает.

Да, частник может запросить в 
два раза дешевле. Но что у него 
за машина и есть ли у нее тормо
за? Не с «бодуна» ли сам ездо
вой? Знает ли он Москву или хо
тя бы Правила уличного движе
ния?

По сведениям все того же,Де
партамента автомобильного 
транспорта,. в России лицензию 
на частный извоз имеют только 
75 тысяч водителей. Но даже из 
этих якобы легальных перевозчи
ков функции таксистов по догово
ру с таксопарками выполняют 
лишь 7,5 тысячи. А в 1980 году в 
одной Москве было 20 тысяч так
си. Без проблем обслуживали 
Олимпиаду. Сегодня, по данным 
Московской лицензионной пала
ты, разрешение на пассажирские 
перевозки в столице получил 
3.321 предприниматель. А вот на 
условиях такси согласились рабо
тать (вы будете смеяться) ... лишь 
семь человек!

Между тем в Минтрансе убеж
дены, что первый, кто дезоргани-

зовал систему пассажирских пе
ревозок, - это сами таксопарки. 
Как только началась приватиза
ция, директора автотранспортных 
предприятий ринулись продавать 
авто или сдавать машины в арен
ду. Несет курочка по яичку, зато у 
руководителей предприятия ника
ких забот, связанных с обслужи
ванием машин. Да еще стригут ку
поны от передачи площадей в 
аренду службам автосервиса. Но 
счастья вольница не принесла.

Директор транспортной фирмы 
«Очаково» (бывший 21-й таксомо
торный парк) Виталий Семенов 
признает, что их предприятие 
первым прошло эту стезю анар
хии. Машины превратились в ме
таллолом, а выручку из водителей 
выколотить не удавалось никаким 
образом. Старые машины прода
ли по остаточной стоимости и ку
пили десять новых «Волг». Отоб
рали водителей из бывших «воль
ных казаков» и оформили их по 

КЗоТу, как положено. Постепенно 
довели парк такси до 120 автомо
билей. Сегодня, когда большинст
во из 21-го московского таксо
парка влачит жалкое существова
ние, директора автотранспортных 
предприятий посещают фирму 
«Очаково», как музей. «Да? - уди
вляются они. - У вас и диспетчер
ская, и ремонтная зона, и врач, и 
техосмотр, и бюро заказов - все 
есть». Вдобавок, скажем, еще и 
контрольно-кассовые машины с 
фискальной памятью вместо ста
рых счетчиков, которые легко под
крутить.

И все же таксомоторные пере^ 
возки и в «Очаково» убыточны. 
Экономическое благополучие 
фирме обеспечивают как раз те 
виды коммерческой деятельности, 
которыми раньше занимались ее 
арендаторы. Таксопарк продает 
автомобили и запчасти, предоста
вляет полный комплекс сервисных 
услуг как организациям, так и фи
зическим лицам (делает с автомо
билем все, что можно сделать).

- В Москве полный беспредел в 
таксомоторных перевозках, - го
ворит Виталий Семенов. - На ули
цах 95 процентов нелицензиро- 
ванного извоза. Когда будет по
рядок, ко мне придут люди, я возь
му кредит и куплю 500 машин. То
гда и тариф можно снизить. Надо 
вернуться к тому, чтобы был избы
ток такси, как в старые добрые 
времена. Приходите на стоянку, 
там десять машин. Такси - это ли
цо города, комфорт граждан и 
надежная статья налоговых посту
плений. Так во всем мире.

На счет того, как навести по
рядок, у таксистов тоже есть свои 
соображения.

- Зачем нам ОМОН? Нам 
ОМОН не нужен, - говорит так
сист с тридцатилетним стажем 
Ефим Цепов. - Он всех положит, 
устроит маски-шоу, а завтра то 
же самое будет. Просто надо 
взять несколько машин, посадить 
туда налогового инспектора, ра
ботника ГИБДЦ, транспортного 
инспектора и все. Нет свидетель
ства о предпринимательской дея
тельности - штраф. Другой раз по
пался - административное наказа
ние вплоть до конфискации авто
мобиля. Скажете, круто? А как 
быть, если куда ни сунься, отовсю
ду гонят. Встанешь на вокзале, тут 
же подходят: «Ты чего здесь дела
ешь? Вали отсюда, мы за посадку 
платим». - «Кому?» - «Милиции. 
Нас милиция охраняет».

- У нас одна девушка (в парке, 
кстати, единственная), - поддержи
вают Цепова коллеги, - подъехала 
К гостинице «Москва», чтобы от
везти англичан в аэропорт «Ше
реметьево». К ней тут же подошли 
люди определенного склада и 
предупредили. Она показала за
каз и дождалась все-таки пасса
жиров. И что вы думаете? Не ус
пела доехать до Большого Камен
ного моста, как оказалось, что 
все четыре колеса проколоты. 
Иностранцы сами меняли колеса 
и снимали все на пленку. И это в 
центре Москвы, в ста метрах от 
Кремля!

Евгений СПИРИДОНОВ.
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